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кВадратура  
круглых дат
Когда-то давно у меня был началь-
ник, который любил назначать сове-
щания в «некруглое» время. Он счи-
тал, что если собраться велено ров-
но в 10, то это означает «примерно 
в 10», а если, к примеру, в 10 часов 
11 минут — счет опозданиям пойдет 
разве что на секунды.

Как ни странно, эта нехитрая 
уловка отлично срабатывала, а 
я с тех пор скептически отношусь 
к круглым цифрам и датам. но «ров-
ные» цифры с большим количест-
вом нулей, видимо, как-то воздей-
ствуют на подсознание. невольно 
хочется подводить итоги, строить 
планы на будущее, прогнозировать 
и предсказывать.

Так вот, я сейчас займусь пред-
сказаниями. Просто я очень хорошо 
знаю, как у нас все обычно бывает, 
а с Олимпиадой все будет, естест-
венно, как обычно.

Сейчас, за 1000 дней до ее нача-
ла, кажется, что уже многое сделано, 
и времени впереди вагон, так что это 
повод для радостного праздника.

За 500 дней (эту дату теперь тоже 
начали отмечать в олимпийских сто-
лицах) поводов для оптимизма ока-
жется значительно меньше, началь-
ство крепко вставит кому надо за от-
ставание от графика, и может быть, 
даже примет кадровые решения.

За 100 дней до Игр даже самые 
отчаянные оптимисты схватятся за 
головы, потому что совершенно ясно 
увидят: на всяческие доделки и года 
не хватит, не то что трех с неболь-
шим месяцев. А потом произойдет 
привычный рывок, который со сторо-
ны покажется нереальным и невоз-
можным. И все получится, даже снег 
пойдет вовремя. По крайней мере, 
раньше все случалось именно так.
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ПочуВСтВоВать Себя 
 СоПрИчаСтным олИмПИйСкому 
дВИженИю И ПрИнять учаСтИе 
В марафоне «1000 добрых дел» 
Сможет  каждый

Время И меСто Обратный отсчет 1000 дней до 
Игр в Сочи начнется 14 мая. Как метко заметил вице-
премьер правительства РФ Дмитрий Козак, «этот день 
определен, время определено». «И мы намерены широко 
провести это мероприятие на территории нашей страны от 
Владивостока до Москвы»,— пообещал господин Козак, 
добавив, что мероприятия пройдут на базе 26 волонтер-
ских центров в 14 регионах страны.

Собственно, именно 14 мая и состоится официальное 
открытие волонтерских центров по всей России. И тут на-
до напомнить, что от успешности их работы будет зави-
сеть действительно многое. На вопрос, почему ставку ре-
шено было делать именно на волонтерские центры, от-
казываясь, таким образом, хотя бы отчасти от налета 
официоза, зачастую неизбежно сопутствующего празд-
нованиям по случаю разного рода знаменательных дат, 
в «Сочи 2014» отвечают, что не хотели никому ничего на-
вязывать и позволить дать волю фантазии. Подход, не 
лишенный смысла, учитывая, что волонтеры — они ведь 
по большей части студенты, а кому как не им проявлять 
креативность.

Одним из таких мероприятий, объединивших и во-
лонтеров, и партнеров «Сочи 2014», станет всероссий-

ский марафон «1000 добрых дел», включающий десят-
ки действительно нужных акций. Среди них — экологи-
ческие субботники, социальные программы для детей и 
пожилых, спортивные и образовательные мероприятия. 
Почувствовать себя сопричастным олимпийскому дви-
жению и принять участие в марафоне сможет, есте-
ственно, каждый.

а что В СочИ? Во-первых, в Сочи состоится за-
пуск часов, которые будут вести обратный отсчет 1000 
дней до Игр 2014 года. По традиции, часы представит 
всемирный партнер МОК, официальный хронометрист 
Олимпийских игр компания Omega.

Во-вторых, к тысячедневной отсечке власти Сочи по-
ставили задачу привести так называемую зону гостепри-
имства — между Московской улицей и Курортным про-
спектом — к единому архитектурному облику. Насколько 
успешно была реализована эта непростая задача, судить 
горожанам и гостям курорта, но городские власти полага-
ют, что на 80% вышеозначенная часть Сочи уже может по-
хвастать архитектурным единообразием.

В-третьих, мероприятия в рамках марафона «1000 
добрых дел» в Сочи уже идут полным ходом. Например, 

проведена донорская акция «1000 капель спасенной 
жизни», во время экологического субботника организо-
вана побелка 1000 деревьев. А еще запланированы 
олимпийские уроки для 1000 сочинских школьников, 
поздравительная акция для 1000 ветеранов войны, тру-
да и спорта.

Также 14 мая в Сочи пройдет акция «1000 ленточек 
милосердия». Ее цель — пропаганда милосердия и во-
лонтерского движения, олимпийских и паралимпийских 
ценностей среди школьников, студентов, населения горо-
да Сочи. Практически параллельно с ней состоится собы-
тие, именуемое «1000 метров до Игр». Не трудно дога-
даться, что речь идет о массовом забеге на километр, в 
котором примут участие волонтеры. Чтобы их ни с кем не 
спутали, волонтеры понесут флаг с надписью «1000 дней 
до Игр в Сочи» по всему маршруту забега.

А еще в Сочи появится клумба — высаженные на ней 
цветы составят цифру 1000 (аналогичные клумбы появят-
ся наверняка и в других российских городах). Плюс к это-
му волонтеры Сочинского государственного университета 

раЗменная тыСяча 14 мая неПроСтой Про—
цеСС ПодготоВкИ к ЗИмней олИмПИаде 2014 года В СочИ Пройдет 
череЗ ЗнакоВый рубеж: до Старта Игр оСтанетСя роВно 1000 
дней. В ПоСледнИе годы Страны—хоЗяйкИ олИмПИад ИСПоль—
Зуют эту дату для ПрИВлеченИя еще большего ВнИманИя к Про—
екту, а Партнеры Игр Получают доПолнИтельные ВоЗможноСтИ 
наПомнИть о СВоИх Программах И ИСПольЗоВать СерьеЗный 
маркетИнгоВый ПотенцИал, Заложенный В олИмПИаде. роССИя 
ИСключенИем не Станет И ВеСьма шИроко отметИт начало  
обратного отСчета. АлЕКСАНДР ПЕТРОВ

ОР
гК

ОМ
ИТ

ЕТ
 «

СО
ЧИ

 2
01

4»

 ➔

ОРГКОМИТЕТ «CОчИ 2014» «ПРОЕХАЛ» ужЕ БОЛьшЕ ПОЛОВИны 

ВРЕМЕнИ, ОТВЕДЕннОГО нА ПОДГОТОВКу К ИГРАМ



ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

4  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  №21 ЧЕТВЕРГ 12 МАЯ 2011 ГОДА

туризма и курортного дела проведут мероприятие по рас-
пространению в гостиницах, ресторанах и кафе Сочи 1000 
DVD-дисков с информацией об Олимпийских играх. Нако-
нец, 14 мая будут названы победители конкурса «Лучшие 
волонтерские проекты», уложенного в рамки конферен-
ции «Студенческие научные исследования в области ту-
ризма и спортивного менеджмента».

НЕ СОчИ ЕДИНым Как уже было сказано, одним 
Сочинским регионом мероприятия не ограничатся. Тут 
нужен всегосударственный подход, наличие которого 
должны обеспечить другие города. Города на призыв 
Оргкомитета Игр откликнулись с пониманием, а потому 
жителям Казани или Томска не стоит удивляться, если 
вдруг на улице они натолкнутся на большое количество 
людей с будильниками. Настоящими такими звонкими 
врагами здорового утреннего сна. Называться эта акция, 

больше походящая на флешмоб, будет «1000 как один». 
Ее смысл заключается в том, чтобы звоном 1000 будиль-
ников дать символический старт обратному отсчету. 
Естественно, одновременно с запуском часов обратного 
отсчета в Сочи.

Или еще вот такое мероприятие: 1000 человек из трех 
сводных оркестров в Томске исполнят оригинальную вер-
сию гимна России. В столице состоится и своя версия за-
бега «1000 метров до Игр». Правда, в Москве дистанцию 
волонтеры преодолеют не бегом, а на роликах. Мероприя-
тие завершится торжественным концертом на площади 
перед МАДИ, посвященным празднованию «1000 дней до 
Игр». Вообще, бегать 1000 метров в этот день будут много 
где — в Санкт-Петербурге, Казани, Краснодаре, Новорос-
сийске и других городах.

В продолжение спортивной темы порядка десяти ре-
гионов России примут участие в еще одном флешмобе — 
олимпийской зарядке. Участников каждой зарядки будет, 
конечно, 1000, а проводить ее будут настоящие олимпий-
ские чемпионы.

ТАК В СОчИ ВСТРЕТИлИ 

ОлИмПИйСКИй  

И ПАРАлИмПИйСКИй флАгИ 

ИЗ ВАнКуВЕРА

ПРЕЗЕнТАцИя СИмВОлА «СОчИ-2014»  

нА КРАСнОй ПлОщАДИ 

ОР
ГК

ОМ
ИТ

ЕТ
 «

СО
чИ

 2
01

4»

ОРГКОМ
ИТЕТ «СОчИ 2014»



ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

№21 ЧЕТВЕРГ 12 МАЯ 2011 ГОДА   /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  5  

А вот в Пятигорске энтузиасты взойдут на гору Машук, 
каких-то семь метров не дотянувшую до «нужной» высо-
ты в 1000 метров, и уберут мусор на ее склонах. Экологи-
ческие субботники пройдут также во Владивостоке, Твери, 
Пятигорске и других городах, где будут сажать деревья 
(общим числом никак не меньше 1000), убирать дворы и 
благоустраивать улицы.

Не ускользнет от внимания организаторов и социаль-
ный аспект. Так, волонтерские центры, созданные на базе 
медицинских институтов, проведут 14 мая действительно 
полезную акцию — бесплатную диагностику для пожилых 
людей плюс акции по сдаче крови.

С целью продвижения олимпийского образования по 
всей стране будет проведено 1000 олимпийских уроков. 
Участие в них примут более 30 тыс. школьников, которым 
будет доступно рассказано, что такое Олимпийские и Па-
ралимпийские игры, когда и зачем их придумали, чем они 
отличаются и как их сложно организовывать.

Как видно, география у праздника завидная. Что го-
ворить, если даже в станице Пластуновской решили при-
соединиться к акции и в рамках своего праздника изго-
товить 1000 сувениров — изображений талисманов 

Олимпиады из различных материалов (бисера, ткани, 
дерева, бумаги) — и подарить их воспитанникам детских 
домов и интернатов.

ПАРТнЕРСКОЕ ВСТуПлЕнИЕ Очевидно, что 
акции, приуроченные к началу обратного отсчета к сочинским 
Играм, не могли остаться без внимания партнеров Олимпиа-
ды, во многом благодаря которым и наполняется бюджет 
Оргкомитета (через маркетинговую программу в него уже 
привлечено партнерских взносов более чем на $1 млрд). 
Сумма внушительная, так что партнеры Игр заинтересованы 
в том, чтобы как можно раньше начать оправдывать вложе-
ния. «1000 дней до Олимпиады» в силу масштабности меро-
приятия отличный повод активизировать этот процесс.

Так, чтобы уж не мелочиться, телекоммуникационный 
партнер Игр ОАО «Ростелеком», обещает организовать 
1000 веселых «олимпийских» соревнований для детей во 
всех регионах России. «Веселые старты» пройдут от Бел-
города до Южно-Сахалинска. Параллельно компания за-
пустит два всероссийских конкурса в социальных сетях 
(Facebook. «ВКонтакте» и др.) с поддержкой на специаль-
ном сайте «Ростелекома»: конкурс детского рисунка «На-

рисуй талисманы Сочи 2014» и фотоконкурс среди люби-
телей и профессионалов на спортивную тему.

А один из ключевых партнеров Игр, «Российские же-
лезные дороги», на плечи которого легло строительство 
уникальной трассы (так называемой совмещенки от Адле-
ра до Красной Поляны), объявит конкурс «1000 добрых 
слов об Олимпиаде». Суть его заключается в том, что каж-
дый пользователь, попадая на сообщества «РЖД — 
Олимпиаде» в социальных сетях — «Твиттере», «Вконтак-
те», Livejournal, может записать на своем компьютере ви-
део с добрыми словами, которые адресуются всем, кто 
причастен к Олимпиаде: строителям, спортсменам, волон-
терам. Лучшие ролики позже будут смонтированы в 12-ми-
нутный фильм (задача нетривиальная, поскольку предсто-
ит составить сюжет, используя по одной секунде из видео 
каждого пользователя и набрав всего 1000 слов), который, 
планируется, будет отражать настроение страны, радостное 
ожидание Игр, поддержку всех, кто причастен к их прове-
дению. Ну а из того, что можно «пощупать» из активности 
РЖД, нужно отметить акцию по высадке памятных аллей 
вдоль Транссибирской магистрали, которая будет посвяще-
на 120-летию Транссиба и празднованию 1000 дней до Игр.

Coca-Cola к знаменательной дате решила напомнить о 
еще одном не менее интересном событии — 125-летии 
легендарного бренда, для чего организует соответствую-
щую тематическую выставку «Мир Coca-Cola», работа ко-
торой начинается 12 мая и пройдет до июля в крупных го-
родах России: Москве, Санкт-Петербурге, Нижнем Новго-
роде, Екатеринбурге, Красноярске, Казани и Сочи.

Генеральный партнер ОАО «Сбербанк России» прило-
жит руку сразу к двум региональным мероприятиям. Круп-
нейшая российская кредитная организация поможет в ор-
ганизации вышеупомянутых акций по восхождению на го-
ру Машук и поспособствует проведению в Казани акции 
«1000 будильников».

Компания Samsung обещает устроить всем сладкую 
жизнь. В том смысле, что одним из факторов, сопутствую-
щих мероприятиям корпорации, посвященным отсчету 
1000 дней до Игр, станет выдача угощения юным участни-
кам акций «Олимпийские уроки» и «Олимпийская заряд-

Правила Международного олимпийского комитета не содержат каких-либо строгих предписаний, касаю-
щихся празднования «временных отсечек» на пути к Играм. Организаторы Олимпиад, однако, нередко ис-
пользуют круглые даты, чтобы подогреть интерес к грядущему событию. Если брать в расчет опыт прежних 
Игр, то торжества назначались и на дату «1000 дней до Игр» (Лондон 2012), и «100 дней до Игр» (Афи-
ны 2004, Ванкувер 2010).

В Пекине в день прохождения 1000-дневной отсечки публику порадовали важным мероприятием: были 
представлены талисманы Олимпиады. А вот дату «100 дней до Игр» отметили с размахом. Тут был и мара-
фон с участием 10 тыс. пекинских жителей, концерты, выступления акробатов и какой-то, как говорят оче-
видцы, невиданный по размаху и красочности традиционный китайский бой теней. Событие, правда, в ме-
дийном пространстве было подвинуто на второй план, поскольку в то время главным вопросом, волновав-
шим всех, кто интересовался пекинской Олимпиадой, был «сумеют ли активисты, выступающие за осво-
бождение Тибета, сорвать эстафету олимпийского огня?». Сорвать не сорвали, но нервы китайским това-
рищам попортили.

Пару лет спустя канадские власти тоже решили отметить 100 дней до старта Игр. Основные мероприятия, 
как то забеги с использованием различного зимне-спортивного инвентаря, прошли в Уистлере. Но самый запо-
минающийся эпизод случился все же в Ванкувере — официальной столице Олимпиады (по факту проводив-

шейся в трех городах). Здесь торжественно «зажгли» огромные олимпийские кольца. Размещены они были на 
барже, «припаркованной» в заливе, и в темное время суток казалось, будто кольца просто парят над водой.

Полноценные 1000 дней до старта Олимпиады решили отметить в Лондоне, который примет Игры летом 
будущего года. Впрочем, тут праздник с танцами до упаду решили не проводить. Был салют. Заряд, заботли-
во уложенный пиротехниками на верхушку почти 180-метровой BT Tower, разлетелся мощно, красочно, сле-
пяще, а к восторгу публики по периметру здания побежала неоновая вывеска «Лондон 2012». И все — граж-
дане, довольные, разошлись по домам.

А вот к 500-дневной отсечке в Великобритании подошли уже с большим вниманием. Не удивительно, учи-
тывая, что к этому моменту Лондону уже было чем похвастать перед журналистами, вечно изматывающими 
вопросами о ходе подготовки к Играм. Организаторы Игр показали практически готовый Центр водных видов 
спорта, вышедший на завершающую стадию, дорогущий, обошедшийся в £7 млрд, Олимпийский парк, цен-
тром которого является собственно главный стадион Игр. Празднования, без преувеличения, были всебри-
танскими. По некоторым сообщениям, даже в такой стране, как Зимбабве, не смогли пройти мимо столь зна-
менательной даты и отпраздновали ее забегом.

Ну и часы, конечно, традиционно представленные компанией Omega, скрупулезно отсчитывающие секунды 
до старта церемонии открытия Олимпиады, установили. Не где-нибудь, а на Трафальгарской площади.

  ОТ СОТнИ ДО ТыСячИ^

ПРЕЗИДЕнТ ОРгКОмИТЕТА ОлИмПИАДы-2010 В ВАнКуВЕРЕ 

ДжОн ФуРлОг ПЕРЕДАЕТ эСТАФЕТу ПРЕЗИДЕнТу  

ОРгКОмИТЕТА «СОЧИ-2014» ДмИТРИю ЧЕРнышЕнКО

 ➔
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ИД «КОммЕРСАнТъ», ПОСТАВщИК 
ИгР-2014 В КАТЕгОРИИ «ПЕчАТныЕ 
СмИ», ПлАнИРуЕТ ПРОВЕСТИ КОн-
КуРС, В РАмКАх КОТОРОгО учАСТ-
нИКАм буДЕТ ПРЕДлОжЕнО нАПИ-
САТь КОРОТКИЕ, нЕ бОлЕЕ 1000 
ЗнАКОВ, ТЕКСТОВыЕ СООбщЕнИя 
О ТОм, чТО ОнИ гОТОВы СДЕлАТь 
Для ОлИмПИйСКОгО ДВИжЕнИя

➔
ка» в детских домах России, которые поддерживает 
Samsung в рамках корпоративной социальной программы.

«Ингосстрах» решил организовать в Москве фотовы-
ставку под открытым небом. На ней будет представлено 
более 200 работ известных спортивных фотографов Сер-
гея Киврина и Андрея Голованова. Работать фотовыставка 
будет в течение трех недель и призвана привлечь внима-
ние широкой общественности к Играм.

ИД «Коммерсантъ», поставщик Игр-2014 в категории 
«Печатные СМИ», планирует провести конкурс, в рамках 
которого участникам будет предложено написать короткие, 
не более 1000 знаков, текстовые сообщения о том, что они 
готовы сделать для олимпийского движения. Конкурс 
продлится все лето, а в начале сентября состоится подве-
дение итогов, после чего будут названы десять победите-
лей. Случится это в два этапа: сначала путем интернет-
голосования будут отобраны 30 лучших работ, а потом де-
сятку сильнейших назовет экспертное жюри, составленное 
из известных журналистов и представителей Оргкомитета 
«Сочи 2014». Сильнейшим обещают годовую подписку на 
газету «Коммерсантъ».

Целую серию мероприятий запланировал «МегаФон». 
Начнет компания с открытия «олимпийского» салон в ГУ-
Ме и даст старт road show «Большие игры ”МегаФона“» по 
российским городам из столицы Игр 2014 года Сочи. 14 
мая в Сочи компания проведет выставку-экспозицию гад-
жетов и спортивных симуляторов, а также порадует собрав-
шихся выступлением команды «МегаФон Моторспорт». А 
все желающие могут попробовать себя в зимних олимпий-
ских и паралимпийских видах спорта прямо в летнем Сочи!

Не отстает по количеству мероприятий и «Фольксваген 
Груп Рус», подключивший к «процессу» дилерские цен-
тры Skoda по всей России. Так, в Санкт-Петербурге состо-
ится фестиваль экстремальных видов спорта «1000 уда-
ров сердца», в рамках которого пройдут выступления 
спортсменов роуп-джамперов (прыжки с самого высокого 
здания в Санкт-Петербурге), танцевальных молодежных 
коллективов брейк-данса, шоу граффити. В Уфе будет ор-
ганизован велопробег и показательные выступления ве-
лотрюкачей, в Ставрополе — конкурс детских рисунков, а 
в Москве, городах Московской области и Орле — акции 
по сбору игрушек для детских домов.

Всемирный партнер МОК и официальная химическая 
компания—партнер олимпийского движения Dow 
Chemical проведет масштабные спортивные, интерактив-
ные и развлекательные мероприятия на территории хими-
ческого факультета МГУ, напомнив всем, что дата обрат-
ного отсчета 1000 дней до Игр в Сочи совпадает с Днем 
химика. А English First представит бесплатную онлайн-
школу «Выучи 1000 слов для того, чтобы принять Олим-
пийские игры в своей стране», а также проведет дни от-
крытых дверей в офисах компании, посвященные празд-
нованию 1000 дней до Игр.

Ну и наконец, «Роснефть» решила организовать кон-
церт с участием звезд российской эстрады на 15 тыс. че-
ловек на Красной площади. Простенько и со вкусом. Па-
раллельный концерт будет идти и в Сочи (там выступит 
«Машина времени»). Он будет организован при содей-
ствии еще одного партнера Игр — компании BOSCOSport. 
А всемирный партнер МОК компания Panasonic проведет 
съемку в 2D и 3D обоих мероприятий. Кроме того, экипи-
ровщик российских олимпийской и паралимпийской 
сборных отметит 1000-дневный рубеж, организовав ме-
роприятия по высадке деревьев и озеленению террито-
рии парковой зоны перед зданием вокзала Морского 
порта в Сочи. Затем пройдет церемония открытия обнов-
ленного пространства здания вокзала Морского порта. ■

МэР СОчИ АнАТОлИй ПАхОМОВ ПРИнИМАЕТ ОлИМПИйСКОЕ 

ЗнАМя ИЗ РуК ПРЕЗИДЕнТА МЕжДунАРОДнОгО 

 ОлИМПИйСКОгО КОМИТЕТА жАКА РОггЕ
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ИгРы в СОчИ СТАлИ КАТАлИзАТО
РОм РАзвИТИЯ ИндуСТРИИ зЕлЕ
нОгО СТРОИТЕльСТвА в РОССИй
СКОй ФЕдЕРАцИИ. вПЕРвыЕ  
в ТАКОм мАСшТАбнОм ПРОЕКТЕ 
И нА СТРАТЕгИчЕСКОм уРОвнЕ бы
лА ПОСТАвлЕнА зАдАчА ПО внЕ
дРЕнИю зЕлЕных СТАндАРТОв

➔

КОмПАКТнЕЕ, быСТРЕЕ, 
удОбнЕЕ Игры 2014 года в Сочи станут самыми ком-
пактными за всю историю проведения зимних Олимпий-
ских и Паралимпийских игр. Это означает, что все спор-
тивные объекты будут расположены таким образом, чтобы 
обеспечить лучшую транспортную доступность для участ-
ников Игр, гостей и журналистов. Это достигается благо-
даря двум факторам. Первый — продуманная схема рас-
положения олимпийских объектов, второй — уникальная 
транспортная система Игр-2014.

Все объекты Сочи 2014 сгруппированы в два кластера 
— «прибрежный» и «горный», которые располагаются на 
расстоянии 48 км друг от друга (около 30 минут по новой 
железной дороге). В «прибрежном кластере» впервые в 
истории зимних Олимпийских игр будет создан единый 
Олимпийский парк, который сможет принимать одновре-
менно около 75 тыс. гостей, а шесть олимпийских объек-
тов расположены в пределах шаговой доступности друг от 
друга. В «горном кластере» располагаются пять объектов.

Второй фактор — транспортная инфраструктура, один 
из ключевых факторов успешного проведения Игр 2014 
года в Сочи и экономического развития всего Южного ре-
гиона. Она включает как автомобильный, так и железно-
дорожный (традиционный для России) транспорт, а также 
систему канатных дорог.

Еще до начала строительства, в процессе проектиро-
вания, эта система в прямом смысле обкатывалась с по-
мощью инновационной транспортной модели, разрабо-
танной Оргкомитетом «Сочи 2014». С ее помощью были 
определены конкретные маршруты движения для всех 
участников, а также разработаны графики отправления и 
прибытия зрителей ко всем объектам. Применение такого 
подхода позволило сэкономить порядка 100 млрд рублей.

Для организации транспортных потоков в соответ-
ствии с требованиями МОК будут оборудованы олимпий-
ские полосы. Канатные дороги с высокой пропускной спо-
собностью обеспечат качественное транспортное обслу-
живание для участников и гостей Игр. Канатные дороги 
— экологичный транспорт, практически не оказывающий 
воздействия на окружающую среду, при этом комфорт-
ный и надежный.

Олимпийская инфраструктура не только обеспечит бес-
пробочные пассажиропотоки во время проведения Игр, но 
и станет затем уникальным наследием города Сочи и будет 
полностью адаптирована для людей с инвалидностью.

Всего в рамках подготовки к Играм в Сочи и его 
окрестностях будет построено и модернизировано 47 объ-
ектов транспортной инфраструктуры, в том числе 
367,3 км дорог и мостов, а также более 201 км железно-
дорожного полотна.

зЕлЕныЕ СТАндАРТы Любое строитель-
ство связано с воздействием на окружающую среду, и 

олимпийское строительство в Сочи, которое ведется в 
прямом смысле в нескольких шагах от природоохранных 
зон, рядом с территорией природных заповедников, не 
исключение. Поэтому все участники процесса подготов-
ки Игр уделяют значительное внимание проведению 
компенсационных мероприятий по сохранению уникаль-
ной природной среды региона Игр. Олимпийское строи-
тельство в Сочи не только ведется в соответствии с тре-
бованиями МОК, которые особенно жестки в отношении 
экологии, но и задает те параметры, которым нужно сле-
довать при любом строительстве. В этом смысле инно-
вации в области экологии — важная составляющая «ин-
новационного олимпийского пакета», которая работает 
на будущее всей страны.

На одну олимпийскую стройку приходится около деся-
ти зеленых инновационных решений. Это энергосберегаю-
щие технологии, технологии рекуперации тепла, системы 
оборотного водоснабжения. Предусмотрен также сбор и 
использование в технических целях дождевой воды, есте-
ственного освещения ряда объектов благодаря прозрач-
ным крышам.

Игры в Сочи стали катализатором развития индустрии 
зеленого строительства в Российской Федерации. Впер-
вые в таком масштабном проекте и на стратегическом 
уровне была поставлена задача по внедрению зеленых 
стандартов строительства для подготовки олимпийских 
объектов и инфраструктуры. Десять ключевых олимпий-
ских объектов заявлены на сертификацию по междуна-

родному стандарту зеленого строительства BREEAM. А 
сам принцип соблюдения зеленых стандартов является 
контрактным обязательством для всех инвесторов и под-
рядчиков олимпийской стройки.

Первый в России зеленый стандарт разрабатывался 
при поддержке и участии WWF России, НП «Центр эко-
логической сертификации — зеленые стандарты» и 
Лесного попечительского совета. Предприятиям пред-
ложат пройти добровольную сертификацию, согласно 
которой им будут выставляться баллы по экологическо-
му менеджменту, обустройству ландшафта, водополь-
зованию, энергосбережению, качеству и комфорту сре-
ды обитания и безопасности жизнедеятельности. «В до-
кументе максимально четко описан перечень условий 

ОлИмПИйСКИЕ ИннОвАцИИ: РАбОТА нА  
будущЕЕ ИгРы в СОчИ будуТ ИннОвАцИОннымИ. нЕ ТОльКО ПОТОму, чТО СПЕ
цИАльнО длЯ Их ПРОвЕдЕнИЯ зАТЕЯнО КРуПнОмАСшТАбнОЕ СТРОИТЕльСТвО — эТО САмО 
СОбОй. дЕлО в ТОм, чТО ПРИ ПОдгОТОвКЕ ОлИмПИАды И ПАРАлИмПИАды в СОчИ мнОгИЕ 
ИдЕИ  РЕАлИзуюТСЯ вПЕРвыЕ. СРЕдИ вАжнЕйшИх ИннОвАцИй ОРгКОмИТЕТА «СОчИ 2014» 
—  СИСТЕмА зЕлЕных СТАндАРТОв, СОздАнИЕ бЕзбАРьЕРнОй СРЕды, унИКАльнОЕ ОлИм
ПИйСКОЕ ОбРАзОвАнИЕ. вСЕ эТИ ИннОвАцИИ будуТ РАбОТАТь нА будущЕЕ. ЮРИй СКОРОхОДОВ
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ПРЕзИдЕнТ РФ дмИТРИй мЕдвЕдЕв  

И зАмЕсТИТЕль ПРЕдсЕдАТЕлЯ КнР сИ ЦзИньПИн  

ОЦЕнИлИ ИннОвАЦИОнныЕ РЕшЕнИЯ «сОчИ 2014»,  

ПРЕдсТАвлЕнныЕ нА ЕXPO 2010 в шАнхАЕ

ПЯТИКРАТный ПАРАлИмПИйсКИй чЕмПИОн 

ИРЕК зАРИПОв вО вРЕмЯ ПРОвЕРКИ  

сОздАнИЯ бЕзбАРьЕРнОй сРЕды  

нА бОльшОй лЕдОвОй АРЕнЕ в сОчИ

вОлОнТЕРы ПРИнИмАюТ зАЯвКИ  

нА учАсТИЕ в КОнКуРсЕ ТАлИсмАнОв 

ОлИмПИАды «сОчИ-2014»
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ПОжАлуй, сАмАЯ вАжнАЯ  
Из гумАнИТАРных ИннОвАцИй 
 ПАРАлИмПИйсКОгО сОчИ — сОз-
дАнИЕ бЕзбАРьЕРнОй сРЕды: 
услОвИй, ПРИ КОТОРых людИ 
с ИнвАлИднОсТью нЕ чувсТвуюТ 
ОгРАнИчЕнИй в дОсТуПЕ К ОбъЕК-
ТАм, сЕРвИсАм, ИнфОРмАцИИ

➔
зеленого строительства: от применения возобновляе-
мых источников энергии и сбора ливневых стоков для 
ландшафтного орошения до озеленения фасадов, обо-
рудования велосипедных дорожек, мест стоянки вело-
сипедов и доступности общественного транспорта. Все-
го более 100 критериев»,— рассказал директор депар-
тамента экологического сопровождения ГК «Олимп-
строй» Глеб Ватлецов.

Первый зеленый стандарт станет одним из базовых 
документов национального зеленого стандарта и ключе-
вым элементом экологического наследия Олимпийских 
игр в Сочи. Помимо российского природоохранного зако-
нодательства стандарт учитывает дополнительные эколо-
гические требования и рекомендации, разработанные со-
вместно с Минприроды России и утвержденные наблюда-
тельным советом ГК «Олимпстрой», а также международ-
ные зеленые стандарты BREEAM и LEED.

В общем, Олимпийские игры в Сочи должны оказать 
кардинальное влияние на будущее любого строительства 
в России: после их проведения в стране останется свод 
новых экологических нормативов. А уже в конце 2012 — 
начале 2013 годов впервые в России появится десять сер-
тифицированных объектов с международным признани-
ем, конкретными инновационными решениями и показа-
телями эффективности. «Мы надеемся, что наработки в 
данной области станут весомым наследием Игр в Сочи,— 
отметил Глеб Ватлецов.

нА ИгРы ПО дОбРОй вОлЕ Олимпийские 
инновации не ограничиваются только материальной сфе-
рой, а еще привнесут много нового в общественную жизнь 
страны, будут способствовать формированию нового ми-
ровоззрения, основанного на олимпийских ценностях.

Один из самых масштабных инновационных проектов 
Оргкомитета «Сочи  2014» — программа подготовки 
олимпийских волонтеров (добровольцев). В России во-
лонтерское движение еще только формируется: в добро-
вольческую деятельность вовлечено не более 9% населе-
ния, в то время как в Европе и Америке этот показатель 
составляет 33–35%.

И вот в этих условиях перед организаторами первых в 
России зимних Игр стоит амбициозная задача — подгото-
вить десятки тысяч специалистов для работы на Играх в 
Сочи. Во время Игр в Сочи будет задействовано около 
25 тыс. волонтеров более чем в 20 направлениях — начиная 
от встреч делегаций в аэропорту и заканчивая помощью в 
организации церемонии закрытия. Кроме того, около 3 тыс. 
волонтеров, подготовленных городом Сочи, будут оказы-
вать помощь гостям Игр на городских объектах, обеспечи-
вая атмосферу гостеприимства и доброжелательности. В 
каком-то смысле именно волонтеры — люди, добровольно 
решившие помочь в проведении главного спортивного 
праздника,— являются лицом принимающей стороны.

Хотя волонтерами становятся люди всех возрастов, в 
первую очередь в этом движении участвуют представите-
ли учащейся молодежи. А потому волонтерские центры 
будут формироваться при высших учебных заведениях.

Для того чтобы выбрать лучшие вузы, Оргкомитет 
«Сочи 2014» провел конкурс «Волонтерские центры Рос-
сии» среди высших и средних специальных учебных за-
ведений России по 11 направлениям: «Транспорт», «Ме-
дицина», «Допинг-контроль», «Обслуживание делегаций 
и команд, протокол, лингвистические услуги», «Техноло-
гии», «Церемонии», «Коммуникации и пресса», «Адми-
нистративная деятельность и аккредитация», «Сервис», 
«Обслуживание мероприятий и работа со зрителями», 
«Паралимпийская специфика». 

Благодаря конкурсу удалось вовлечь в волонтерское 
движение все российские регионы и заложить основы си-
стемы подготовки к масштабным спортивным мероприя-
тиям мирового уровня. Кстати, вузы, выигравшие этот 

конкурс, скорее всего, станут базой подготовки волонте-
ров к чемпионату мира по футболу в 2018 году и, можно 
надеяться, к другим знаковым спортивным мероприяти-
ям, которые будет принимать наша страна.

В целом появление в России инфраструктуры для под-
готовки волонтеров — это исторический шанс в корне из-
менить сложившуюся в нашей стране ситуацию в добро-
вольческом движении и один из важнейших элементов на-
следия Игр 2014 года. Оргкомитет «Сочи 2014» уже пред-
ложил Министерству образования интегрировать волон-
терство в систему академического образования России. 
Предложение Оргкомитета поддержал министр образова-
ния и науки Андрей Фурсенко, отметив, что идея волонтер-
ства помогает воспитывать молодое поколение, а те день-
ги, которые пойдут на подготовку добровольцев для Сочи, 
фактически будут вложены в развитие спорта и пропаган-
ду благородных олимпийских принципов среди молодежи.

усТРАнЯЯ бАРьЕРы Пожалуй, самая важная 
из гуманитарных инноваций паралимпийского Сочи — 
создание безбарьерной среды, то есть условий, при кото-
рых люди с инвалидностью не чувствуют ограничений в 
доступе к объектам, сервисам, информации.

Паралимпийские зимние Игры в Сочи дают уникаль-
ную возможность использовать ведущий мировой опыт 
интеграции людей с инвалидностью в жизнь общества с 
максимальным соблюдением прав человека. Одна из 
главных задач организаторов Игр в Сочи — не просто 
привлечь внимание к паралимпийскому движению, но из-
менить в России отношение общества к людям с инвалид-
ностью в целом.

Активно разрабатываются новые универсальные 
стандарты доступности, которые (так же, как экологиче-
ские) станут эталоном для строительной отрасли Рос-
сии и будут применяться в других регионах.

Оргкомитет «Сочи 2014» подготовил «Свод правил 
доступности зданий и сооружений для маломобильных 
групп населения». Это первый в России нормативный до-
кумент, включающий понятие «универсальный дизайн», 
которое закреплено в Конвенции ООН о правах людей с 
инвалидностью. Этот термин означает, что все помещения 
должны быть максимально доступными для всех людей 
без необходимости дополнительной адаптации. Примене-
ние этого принципа позволит избежать последующего пе-
реустройства и приспособления зданий для нужд людей 
с инвалидностью.

Уже сегодня все, что создается для Олимпиады: транс-
порт, дороги, объекты спортивной и общественной инфра-
структуры — строится с учетом потребностей людей с ин-
валидностью, а впоследствии станет моделью безбарьер-
ной среды для всей страны.

В последние годы в России немало делается для соз-
дания удобных условий для людей с инвалидностью. Как 
рассказал депутат Государственной думы, генеральный 
секретарь Паралимпийского комитета России Михаил 
Терентьев, «все спортивные объекты будут доступны для 
людей с инвалидностью — не только для спортсменов, 
но и для зрителей. Утверждена программа ”Безбарьер-
ная среда“, согласно которой весь город Сочи станет до-
ступным для передвижения на колясках и для слабови-
дящих людей. Это же касается и транспортных узлов. 
Сочи станет модельным городом для отдыха и занятий 

спортом для людей с инвалидностью. Эту модель потом 
подхватят другие регионы, чтобы все города были удоб-
ны для инвалидов».

Первыми достоинство безбарьерной среды смогут 
оценить сочинцы, имеющие инвалидность. «Для созда-
ния безбарьерной среды для людей с инвалидностью в 
Сочи создан институт архитекторов-организаторов, кото-
рый занимается разработкой проектов доступной инфра-
структуры»,— констатировал мэр Сочи Анатолий Пахо-
мов на мероприятии, посвященном Дню инвалидов. Он 
отметил, что в Сочи проживает более 400 инвалидов-
колясочников, более 500 инвалидов с нарушениями зре-
ния, около 300 инвалидов с нарушением слуха и около 
1 тыс. детей-инвалидов. Однако до сих пор городские ули-
цы и переходы, входы в жилые дома и общественные зда-
ния остаются труднопреодолимыми для людей с инвалид-
ностью. Благодаря подготовке к Играм в Сочи эти барьеры 
будут преодолены. Кстати, Федеральной целевой про-
граммой по подготовке к Играм на создание безбарьерной 
среды запланировано 1 млрд 800 млн рублей.

Устранить препятствия предусмотрено не только в ма-
териальной сфере — надо сломать сложившиеся в обще-
стве стереотипы в отношении инвалидности. Уже нача-
лась реализация комплексной программы по повышению 
осведомленности населения России о Паралимпийских 
играх и паралимпийских ценностях. Она призвана сфор-
мировать в России безбарьерное информационное про-
странство и повысить уровень знаний россиян о паралим-
пийском движении. В рамках программы по всей России 
пройдут образовательные, спортивные и культурные ме-
роприятия. В образовательные программы высших и 
средних специальных учебных заведений, готовящих ка-
дры для индустрии спорта, гостеприимства и сервиса, бу-
дут включены основы знаний в области паралимпийского 
спорта, паралимпийского движения, этики общения с 
людьми, имеющими инвалидность.

Это тем более важно, если учесть, что каждый десятый 
житель планеты — инвалид, а в России живет более 
13 млн людей с инвалидностью.

ОбРАзОвАнИЕ ПО-ОлИмПИйсКИ Еще 
одна важная инновация из числа гуманитарных — систе-
ма олимпийского образования, разработанная Оргкоми-
тетом «Сочи 2014» и утвержденная МОК. Понятно, что 
олимпизм вряд ли станет обязательным предметом в шко-
ле: кому-то эта тема близка больше, кому-то — меньше. 
И все-таки олимпийские ценности — часть общечелове-
ческих. Поэтому система олимпийского образования реа-
лизуется на трех уровнях: популярном, академическом и 
профессиональном.

Популярный уровень подразумевает знакомство ши-
рокой аудитории с олимпийскими и паралимпийскими 
ценностями. В школах по всей стране проводятся олим-
пийские уроки, пользователям интернета доступна первая 
мультимедийная просветительская программа, посвящен-
ная олимпийскому и паралимпийскому движению.

Академический уровень предполагает разработку 
программ для образовательных учреждений. Это и 
школьные уроки физкультуры, истории, географии, и 
создание образовательных модулей для студентов. 
Оргкомитет «Сочи 2014» совместно с Министерством 
образования проводит всероссийский конкурс «Олим-

пийский учитель», участники которого разрабатывают 
серии уроков, сценариев внеклассных и внешкольных 
мероприятий, дабы сформировать у учащихся целост-
ное представление о системе олимпийских и паралим-
пийских ценностей как ключевых жизненных принципах.

Профессиональное образование направлено на под-
готовку специалистов международного уровня в области 
спортивного менеджмента, знания которых позволят 
трансформировать опыт Олимпийских игр в уникальные 
решения для индустрии спорта, олимпийского и паралим-
пийского движения.

Как заявил президент Оргкомитета «Сочи 2014» Дми-
трий Чернышенко, программа олимпийского образования 
«Сочи 2014» демонстрирует инновационный, принципи-
ально новый подход к олимпийскому образованию не 
только для России. Если традиционное олимпийское об-
разование рассказывало только о спорте, то сейчас речь 
идет о комплексной системе.

Благодаря этому, считает Дмитрий Чернышенко, в кор-
не изменится отношение общества к людям с инвалидно-
стью, станет общепринятой нормой культура обращения с 
окружающей средой, будет поднят престиж волонтерской 
деятельности. И именно олимпийское образование станет 
одной из основ для достижения этих целей.

ИннОвАцИОнныЕ КАдРы Сегодня не 
только Россия, но и большинство стран мира испытыва-
ют дефицит квалифицированных специалистов в обла-
сти спортивного менеджмента. Для решения проблемы 
олимпийских кадров учрежден Российский международ-
ный олимпийский университет (РМОУ), в стенах которо-
го пройдет подготовку новое поколение высококвалифи-
цированных спортивных менеджеров мирового уровня. 
Они будут задействованы во время Игр в Сочи, а смогут 
управлять тем наследием, которое останется после их 
проведения.

Направления работы РМОУ — обучение, исследова-
тельская деятельность и тренинговые программы. Препо-
давать в университете будут известные бизнес-лидеры 
мировой индустрии спорта, зарубежные и отечественные 
менеджеры-практики, выдающиеся спортсмены-
олимпийцы. С сентября 2010 года обучение в университе-
те начали сотрудники Оргкомитета «Сочи 2014». Массо-
вый набор студентов РМОУ запланирован на 2013 год — к 
этому времени будет завершено строительство учебного 
комплекса университета в Сочи.

Университет станет не только российской, но и миро-
вой площадкой для сотрудничества в области междуна-
родных гуманитарных технологий, спортивных и обра-
зовательных инноваций. После Игр здесь в том числе 
начнут учиться по программе грантов студенты, направ-
ленные национальными олимпийскими комитетами со 
всего мира.

Хотя до начала Игр еще 1000 дней, уже сейчас пора 
планировать работу персонала во время Игр с учетом всех 
конструктивных особенностей строящихся объектов. Для 
этого Оргкомитет «Сочи 2014» разработал уникальную 
3D-модель, которая позволяет в тестовом режиме плани-
ровать взаимодействие всех многочисленных служб при 
проведении Олимпиады.

«Подготовка Игр в Сочи идет по 54 функциональным 
направлениям, и виртуальное тестирование позволит зна-
чительно повысить эффективность работы всех служб. 
Технология, которую мы сегодня представили МОК, по-
зволяет моделировать работу функций на олимпийских 
объектах, как в стандартном режиме, так и в случае воз-
никновения внештатных ситуаций. Впервые в истории 
олимпийского движения такое инновационное технологи-
ческое решение будет реализовано для подготовки к 
Играм в Сочи»,— отметил президент Оргкомитета «Со-
чи 2014» Дмитрий Чернышенко. ■
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— С чем Оргкомитет «Со-
чи 2014» подошел к рубе-
жу 1000 дней до Олимпиа-
ды? Какие этапы уже прой-
дены, что еще предстоит 
сделать?
— Тысяча дней — это, несо-
мненно, красивая, но крайне 
условная дата. Конечно, она 
позволяет оглянуться назад и 
оценить пройденный путь. Се-
годня в Сочи идет самая гран-
диозная стройка мира. И по-
ка все идет по плану. Спортив-
ная инфраструктура на дан-
ный момент построена на 70%.
Недавно на олимпийских объ-

ектах прошли первые соревнования по горным лыжам — 
этапы Кубков России и Европы. И гости, и спортсмены оце-
нили высокий уровень подготовки трасс и самих соревно-
ваний. В течение 2011–2013 годов в Сочи пройдет еще 74 
международных и российских соревнования, во время ко-
торых мы сможем оценить качество спортивных объектов, 
а также отработать взаимодействие между различными 
структурами и службами. И соревнования пройдут не толь-
ко в горах, но и у моря, в Олимпийском парке. Проверку 
пройдут не только спортивные арены, но и инфраструкту-
ра. Все это единый организм, который должен быть отла-
жен и работать как часы.

Вообще, Олимпийские игры можно сравнить с большой 
театральной постановкой. Сначала надо построить театр, по-
том подобрать режиссеров, актеров и — самое главное — 
пригласить зрителей и провести шоу. На этом работа Оргко-
митета будет закончена. Но сам «театр» останется, и в нем 
можно будет проводить другие значимые спортивные и куль-
турные мероприятия.
— Не рано ли говорить о наследии Олимпийских игр, 
до начала которых осталось чуть меньше трех лет?
— О наследии Олимпиады в Сочи, хотя этот термин принято 
применять лишь в будущем времени, можно говорить уже 
сейчас. Во-первых, «Сочи 2014» выводит на новый уровень 
зеленые стандарты строительства в России. Во-вторых, на-
следием станет безбарьерная среда. В нашей стране более 
13 млн людей с инвалидностью, я уже не говорю о маломо-
бильных группах населения — пожилые люди и мамы с ко-
лясками, например. При строительстве реализуется про-
грамма, которая обеспечивает всем равные возможности. 
Еще один яркий пример наследия, который очевиден уже 
сейчас,— это возрождение волонтерского движения в на-
шей стране. Во всех развитых странах уровень вовлеченно-
сти в волонтерство населения колеблется от 30 до 50%. На-
пример, около 35% канадцев регулярно занимаются добро-
вольческой деятельностью. То есть студенты, менеджеры, 
рабочие регулярно делают какую-либо работу для общества 
бесплатно. Я уверен, что Россия с ее традициями благотво-

рительности потенциально более перспективна для волон-
терства. На данный момент мы создали 26 волонтерских 
центров, которые уже сейчас становятся опорными базами 
добровольческой деятельности в нашей стране: миллионы 
людей хотят оказывать помощь нашему обществу безвоз-
мездно. И если мы достигнем хотя бы уровня Канады, то это 
будет самое главное и важное наследие Олимпиады.

Стоит отметить, что благодаря Играм в несколько раз 
ускоряется развитие регионов. Это катализатор, который по-
может России совершить глобальный скачок в будущее. 
— Есть ли у подготовки Олимпиады-2014 своя спец-
ифика, обусловленная особенностями нашей страны 
и региона, где она будет проходить? Какие главные 
проблемы, которые необходимо решить?
— В нашем лексиконе нет слова «проблема» — есть «вы-
зовы», с которыми надо справляться. Таких «вызовов» в 
этом проекте много. Никогда еще Игры не строились с чисто-
го листа. Это изначально было как нашим главным вызовом, 
так и основным конкурентным преимуществом. Ведь мы соз-
даем инфраструктуру, уже заточенную под Игры. Конечно, 
только такой супердержаве, как Россия, Международный 
олимпийский комитет мог доверить реализацию столь мас-
штабного проекта.

Но сейчас наш главный вызов в другом — это персонал, 
персонал и еще раз персонал. Для огромного количества ин-
фраструктуры, построенной в Сочи, а это как спортивные 
объекты, так и сопутствующая инфраструктура, надо при-
влечь большое количество специалистов. Только гостинич-
ный фонд, которым будет управлять Оргкомитет, составит 
42 тыс. номеров. Есть очень простая формула расчета коли-
чества гостиничного персонала: сколько в отеле гостей — 
столько нужно и обслуживающего персонала. То есть нам 
необходимо привлечь больше 50 тыс. разных специалистов 
в сфере гостеприимства. Их надо где-то найти, привезти в 
Сочи, обучить, разместить. Помимо гостиничного сектора 
еще существует порядка 35 тыс. поставщиков различных 
услуг. По нашим расчетам, одномоментно в Сочи приедет 
около 150 тыс. различных специалистов.

Именно поэтому сейчас мы совместно с Краснодарским 
краем создаем единый федеральный центр занятости, кото-
рый будет проводить специальную кампанию по привлече-
нию лучших специалистов из регионов. Центр даст возмож-
ность людям со всей России и, возможно, из ближнего за-
рубежья приехать в Сочи и получить гарантированную рабо-
ту с достойной зарплатой.
— Как партнеры, отечественные и зарубежные, 
оценивают деятельность Оргкомитета по подго-
товке Игр?
— Очень рад, что вы их называете партнерами. Нам удалось 
поменять отношение к компаниям, которые, по сути, занима-
ются благотворительностью. Ведь в первую очередь они по-
лучают лишь право ассоциировать себя с Олимпийскими 
играми. Но нам удалось настроить такую систему взаимоот-
ношений, при которой наше партнерство с бизнесом стало 
взаимовыгодным.

Так, телекоммуникационные компании «МегаФон» и 
«Ростелеком» помимо очень серьезного денежного взноса 
обеспечивают нас огромным количеством услуг. При этом в 
регионе создается мощная инфраструктура, которая будет 
этими компаниями эксплуатироваться и после окончания 
Игр. Также можно выделить компанию «Роснефть», постав-
щика топлива для всей олимпийской стройки, которая воз-
водит в Сочи сеть заправок. С нашим банковским партнером 
Сбербанком у Оргкомитета много общих инициатив — на-
чиная от льготных программ для участников олимпийского 
проекта и заканчивая выпуском олимпийских монет.
— В программах участвует только крупный бизнес?
— В нашем проекте есть место и небольшим компаниям. 
Благодаря эффективной маркетинговой деятельности Орг-
комитет подписал контракты на сумму более чем $1,1 млрд. 
Мы установили своеобразный рекорд по привлечению инве-
стиций. А всего из внебюджетных источников мы планируем 
привлечь около $2 млрд. И в этом смысле работы еще много. 
Недавно мы закончили формирование категории «генераль-
ных партнеров», сейчас в процессе заполнения категория 
«партнеров», а есть еще категория «поставщиков».
— Как менялись приоритеты Оргкомитета за прошед-
шие три года, то есть за время от начала реализации 
олимпийского проекта?
— Когда разрабатываешь проект, сначала надо выбрать 
стратегию — выделить ключевые ценности проекта, раз-
бить проект на различные программы.

Мы уже перешли от стадии стратегического планирова-
ния к операционному. А сейчас наша деятельность сфокуси-
рована на олимпийских проектах. Мы везде стараемся при-
менять самые инновационные технологии, и здесь тоже ис-
пользуем очень прогрессивный инструмент, который никог-
да раньше не применялся при подготовке Олимпиад. Это 
трехмерная модель, которая моделирует управление персо-
налом на объектах. Она с точностью до 5 см позволяет рас-
ставить в виртуальной среде не только персонал, но и необ-
ходимое оборудование, даже мебель. У Оргкомитета 54 раз-
личные функции, взаимодействие которых мы отрабатыва-
ем в рамках этой модели. По сути, сейчас создаются новые 
стандарты эффективности в подготовке Игр. 
— А вы используете опыт предыдущих Игр?
— Безусловно. Есть программа МОК, в которой «зашит» 
опыт подготовки всех предыдущих Игр. И одно из контракт-
ных обязательств любого Оргкомитета — подготовить свои 
знания так, чтобы ими могли воспользоваться другие. Это 
помогает сэкономить огромное количество времени и ресур-
сов. В частности, для ресурсного планирования, контрактно-
го менеджмента мы используем системы крупных западных 
корпораций. В Оргкомитете введена система проектного 
управления, которая позволяет не только получить макси-
мальную отдачу от персонала, но и сделать процессы абсо-
лютно прозрачными.
— Что символизирует недавно представленный но-
вый образ Игр? Для чего вообще нужно было его 
разрабатывать?

— У каждой Олимпиады был свой визуальный образ. Пона-
чалу довольно размытый. Но с Сиднея начал угадываться 
некий фирменный стиль в билетах, униформе, оформлении. 
И в последующих играх стали применяться конкретные об-
разы — в Афинах, Турине, Пекине, Ванкувере. Когда мы 
пришли к моменту создания визуального образа Игр, кото-
рый бы символизировал современную Россию, то перед на-
ми встала сложная задача. Наша страна имеет огромные 
культурные традиции: это и палех, и жостово, и хохлома, и 
кубанские узоры. Хотелось совместить все это богатое твор-
ческое наследие, воплотить его в современном прочтении.

У нашего партнера компании «Боско» возникла замеча-
тельная идея использовать для создания образа нечто по-
хожее на русское лоскутное одеяло. Инициатива была ра-
душно встречена Оргкомитетом как отличный пример про-
явления вовлеченности партнера, и результат превзошел 
наши ожидания. Получилось новое прочтение знакомых 
всем традиционных российских узоров. Образ игр будет ис-
пользован в оформлении олимпийских объектов, транспор-
та и в униформе. Сочи оденется в новый облик на праздно-
вание обратного отсчета 1000 дней до Олимпийских игр.
— А образ Олимпийских игр как-то пересекается 
с олимпийскими талисманами?
— Талисман — это символ Игр, но главной его целевой ау-
диторией являются дети. И любовь детей к талисману явля-
ется мерилом успеха его создания. Мы все помним Олим-
пиаду 1980 года, талисманом которой был мишка. Конечно, 
я не мог в то время представить, что когда-нибудь мне при-
дется заняться подготовкой Игр, но моя мальчишеская душа 
желала обладать любыми артефактами с изображением 
олимпийского мишки. Тогда у меня была фарфоровая фи-
гурка олимпийского мишки, которую я храню до сих пор.

Мы могли пойти по пути искусственного создания талис-
мана, но затем нужно было бы бороться за его популяриза-
цию. Поэтому мы выбрали другой, демократичный и более 
эффективный путь. Мы предложили России самостоятель-
но выбрать талисман Олимпийских игр. За полгода было 
отобрано более 24 тыс. заявок. Что значит отобранная заяв-
ка? Нужно было не только нарисовать, но еще и придумать 
легенду талисмана, совершить определенные юридические 
процедуры для передачи авторских прав Оргкомитету.

Затем из заявок члены жюри отобрали 11 талисманов-
кандидатов, которые были отрисованы профессиональны-
ми художниками. Во время телевизионного шоу был корот-
кий промежуток, порядка семи-десяти минут, когда ведущий 
объявил: «А теперь голосуем!» И за этот промежуток 1,5 млн 
человек сделали свой выбор. Я не знаю ни одного другого 
телешоу, которое могло бы похвастаться такими результата-
ми. В итоге три талисмана набрали 65% голосов: Белый миш-
ка, Леопард и Зайка. А символами Паралимпийских игр ста-
ли Лучик и Снежинка. Я уверен, что у всех талисманов боль-
шое будущее и они станут всенародными любимцами. Это 
уникальный пример партнерства Оргкомитета и всей страны. 
Россия уже показала, что по степени вовлеченности в про-
ведение Игр нам практически нет равных. ■

ДмИТРИй ЧЕРнышЕнко: 
в нАшЕм лЕкСИконЕ нЕТ СловА «пРоблЕмА» 
До нАЧАлА олИмпИйСкИх ИГР в СоЧИ оСТАлоСь мЕнЕЕ ТРЕх лЕТ. вРоДЕ бы вРЕмЕнИ впЕ—
РЕДИ нЕмАло, но оГРомнАЯ ЧАСТь пуТИ ужЕ пРойДЕнА. о Том, ЧТо СДЕлАно И ЧТо пРЕД—
СТоИТ СДЕлАТь, о СТоЯщИх вызовАх И СпЕцИфИкЕ СоЧИнСкой олИмпИАДы коРРЕСпон—
ДЕнТу GUIDE РАССкАзАл пРЕзИДЕнТ оРГкомИТЕТА «СоЧИ 2014» ДмИТРИй ЧЕРнышЕнко.

мы ужЕ пЕРЕшлИ оТ СТАДИИ  
СТРАТЕГИЧЕСкоГо плАнИРовАнИЯ  
к опЕРАцИонному. мы вЕзДЕ  
СТАРАЕмСЯ пРИмЕнЯТь САмыЕ  
ИнновАцИонныЕ ТЕхнолоГИИ,  
И зДЕСь ТожЕ ИСпользуЕм оЧЕнь 
пРоГРЕССИвный ИнСТРумЕнТ, ко—
ТоРый нИкоГДА РАньшЕ нЕ пРИмЕ—
нЯлСЯ пРИ поДГоТовкЕ олИмпИАД

➔

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО,
президент ОргкОмитета 

«СОчи 2014»
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85% волоНТЕРов в СочИ, 
кАк ожИдАЕТСЯ, СоСТАвЯТ 
 жИТЕлИ дРуГИх РЕГИоНов 
 СТРАНы, получИв ТАкИм  
обРАзом уНИкАльНый шАНС 
 пРИНЯТь  учАСТИЕ в ИГРАх

➔

НАЦИоНАльНыЕ оСобЕННоСТИ Совре-
менные Олимпиады без волонтеров невозможны. Сопро-
вождение иностранных делегаций, организация информа-
ционных стоек в отелях и на спортивных объектах, оформ-
ление аккредитаций, помощь на стадионах при проведении 
состязаний, обеспечение бесперебойной работы транс-
портной системы — всем этим и многим другим занима-
ются на Олимпийских и Паралимпийских играх волонтеры.

В зависимости от национальной специфики волонтер-
ство на каждой Олимпиаде имеет свои особенности. Так, 
в некоторых олимпийских столицах до 85% волонтеров со-
ставляли местные жители. Но население Сочи (по пере-
писи 2010 года) — 343 тыс. человек. В семь раз меньше, 
чем в Ванкувере, не говоря уже о Лондоне или Пекине. 
Поэтому в нашем случае ожидается обратная пропорция: 
85% волонтеров в Сочи, как ожидается, составят жители 
других регионов страны, получив таким образом уникаль-
ный шанс принять участие в Играх.

Еще одна особенность состоит в том, что волонтерство 
для нашей страны во многом в новинку, как, собственно, и 
Олимпиада. Опыт летних Олимпийских игр в Москве 1980 
года, одного из ярчайших событий в жизни брежневского 
СССР, по словам президента РФ Дмитрия Медведева, 
«очень древний и вряд ли может быть... использован».

пуТь в волоНТЕРСТво Миллионы людей во 
всем мире воспринимают Олимпийские игры как веселый 
праздник, фестиваль, стать частью которого столь же ин-
тересно и привлекательно, как побывать, например, на 
карнавале в Рио-де-Жанейро или посмотреть полное сол-
нечное затмение. Зритель, купивший самые лучшие и до-
рогие билеты, разумеется, тоже получает удовольствие, 
но оно отличается от ощущений тех, кто находится «вну-
три» Игр, в центре событий, за которыми наблюдает весь 
мир. Волонтеры помогают создать неповторимую олим-
пийскую атмосферу, они лицо Игр.

Кто-то идет в волонтеры как патриот родного города и 
страны, есть и «коллекционеры» Олимпиад. Например, для 
одной американской пенсионерки Игры в Ванкувере стали 
седьмыми по счету, на которых она побывала в качестве 
добровольной помощницы — и очень просила Оргкомитет 
первых в России зимних Игр взять ее в волонтеры в Сочи.

Среди «профессиональных» волонтеров очень высоко 
ценится работа в так называемой зоне kiss and cry на со-
ревнованиях по фигурному катанию, где спортсмены ожи-
дают объявления результатов. Еще бы! Ведь два волонте-
ра, открывающих и закрывающих калитку перед фигури-
стами, первыми видят олимпийских чемпионов.

двАдЦАТИпЯТИТыСЯчНИкИ На зимней 
Олимпиаде в Ванкувере волонтеров из России было всего 
25. В Лондоне, как ожидается, будет больше. Одна из рос-
сийских добровольных помощниц, побывавшая в Ванку-
вере, вспоминает, что сперва была очень расстроена тем, 
что ей досталась работа в прачечной Олимпийской дерев-
ни. Под конец Олимпиады она была рада тому, что пере-
знакомилась и имела возможность поболтать со всеми 
олимпийскими чемпионами, пока стиралась их форма.

В Сочи потребуется 25 тыс. добровольцев (20 тыс.— 
для Олимпийских игр, 5 тыс.— для Паралимпийских). На 
организационном уровне первые шаги по организации во-
лонтерского движения были предприняты в 2009 году, 
вскоре после того как Международный олимпийский ко-
митет назвал Сочи столицей зимних Игр 2014 года. Так, в 
течение 2009 года были подготовлены все необходимые 
изменения законодательства, а в июле 2010 года благо-
даря инициативе Оргкомитета «Сочи 2014» в законе было 
закреплено понятие «волонтер Игр». Это позволит регу-
лировать административные вопросы, связанные с рабо-
той добровольцев, занятых на крупных международных 
мероприятиях: вопросы страхования, организации пита-
ния и проезда, привлечения иностранных волонтеров.

олИмпИйСкИЕ добРовольЦы 14 мАЯ НАчНЕТСЯ обРАТНый 
оТСчЕТ 1000 дНЕй до зИмНЕй олИмпИАды 2014 ГодА в СочИ. кРомЕ СпоРТСмЕНов 
к пРАздНИку СпоРТА ужЕ НАчАлИ ГоТовИТьСЯ ТыСЯчИ людЕй, чьЕ учАСТИЕ в ИГРАх 
НЕ вСЕГдА зАмЕТНо, Но кРАйНЕ вАжНо,— волоНТЕРы. АЛЕКСЕй АЛЕКСЕЕВ

ОлИмпИйскИй сЕмИНАР в ОдНОм Из вОлОНТЕРскИх  

ЦЕНТРОв

вОлОНТЕРы учАТсЯ сОздАвАТь АТмОсфЕРу  
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1. Башкирский государственный медицинский университет — по направлению «Медицина».
2. Владивостокский государственный университет экономики и сервиса — по направлению «Сервис».
3. Волгоградский государственный университет — по направлению «Административная деятельность и ак-
кредитация».
4. Казанский государственный технический университет им. А. Н. Туполева Театральном центре — по на-
правлениям «Технология» и «Церемонии».
5. Кубанский государственный аграрный университет — по направлению «Церемонии».
6. Кубанский государственный медицинский университет — по направлениям «Медицина» и «Допинг-
контроль».
7. Кубанский государственный технологический университет — по направлению «Технологии».
8. Кубанский государственный университет — по направлениям «Обслуживание делегаций, протокол и линг-
вистические услуги» и «Коммуникации и работа со СМИ».
9. Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма — по направлению 
«Сервис».
10. Московская финансово-промышленная академия — по направлениям «Обслуживание делегаций, про-
токол и лингвистические услуги» и «Церемонии».
11. Московский автомобильно-дорожный государственный технический университет — по направлению 
«Транспорт».
12. Московский государственный гуманитарный университет им. М. А. Шолохова — по направлению «Па-
ралимпийский центр».
13. Московский государственный институт международных отношений (Университет) — по направлению 
«Обслуживание делегаций, протокол и лингвистические услуги».
14. Новороссийский колледж строительства и экономики — по направлению «Сервис».
15. Омский государственный университет путей сообщения — по направлению «Транспорт».
16. Первый московский государственный медицинский университет им. И. М. Сеченова — по направлению 
«Допинг-контроль».
17. Пятигорский государственный лингвистический университет — по направлениям «Обслуживание деле-
гаций, протокол и лингвистические услуги», «Коммуникации и работа со СМИ», «Административная дея-
тельность и аккредитация».
18. Российский государственный социальный университет — по направлению «Паралимпийский 
центр».
19. Российский государственный университет туризма и сервиса — по направлению «Обслуживание меро-
приятий и работа со зрителями».
20. Санкт-Петербургский государственный университет сервиса и экономики — по направлению «Сервис».
21. Северный арктический федеральный университет — по направлению «Транспорт».
22. Сочинский государственный университет туризма и курортного дела — направлению «Сервис».
23. Тверской государственный университет — по направлениям «Коммуникации и работа со СМИ», «Адми-
нистративная деятельность и аккредитация», «Обслуживание мероприятий и работа со зрителями».
24. Томский политехнический университет — по направлению «Технологии».
25. Югорский государственный университет — по направлению «Обслуживание мероприятий и работа 
со зрителями».
26. Южно-Российский государственный технический университет (Новочеркасский политехнический инсти-
тут) — по направлению «Транспорт».

   учЕбНыЕ зАвЕдЕНИЯ—побЕдИТЕлИ коНкуРСА 
«волоНТЕРСкИЕ ЦЕНТРы РоССИИ»^

ОРгКОМ
ИТЕТ «СОчИ 2014»
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В 2010 году Оргкомитет «Сочи 2014» совместно с 
Министерством спорта, туризма и молодежной полити-
ки и Министерством образования и науки провели среди 
вузов России специальный конкурс «Волонтерские цен-
тры России». В результате конкурса из большого числа 
заявок было отобрано 26 учебных заведений — 25 вузов 
и один колледж (см. справку), на базе которых создают-
ся волонтерские центры. Центры находятся по всей Рос-
сии: от Санкт-Петербурга до Владивостока, от Архан-
гельска до Сочи, так что реальная возможность пройти 
конкурсный отбор и стать волонтером есть у жителей 
всех российских регионов. Кроме того, при отборе учи-

тывалась профессиональная ориентация студентов — 
Играм очень нужны, например, специалисты в области 
транспорта, гостиничного дела, представители различ-
ных медицинских специальностей, переводчики, персо-
нальные ассистенты.

Хотя волонтерские центры уже начали свою деятель-
ность, а письма от желающих стать волонтерами уже при-
ходят в Оргкомитет Игр, официальное открытие волонтер-
ских центров по всей России состоится 14 мая — ровно за 
1000 дней до начала Игр в Сочи.

Сам же процесс отбора волонтеров официально стар-
тует ровно за два года до начала Игр — 7 февраля 2012 

года. То, что центры созданы при вузах (и одном коллед-
же), вовсе не означает, что принимать в добровольцы бу-
дут лишь студентов и преподавателей соответствующего 
учебного заведения. Волонтером может стать практиче-
ски каждый. Желающим следует обращаться на офици-
альный волонтерский сайт, откуда все заявки будут авто-
матически распределяться по ближайшим к заявителю 
волонтерским центрам. Ограничения есть только по воз-
расту: на день начала Олимпады-2014 добровольцу 
должно исполниться 18 лет, а верхний возрастной предел 
ограничен 80 годами по требованию страховых компаний. 
Хотя ожидается, что, в отличие от других стран, средне-

статистический российский волонтер будет очень молод. 
Волонтерами могут стать и те, кто имеет инвалидность.

Ожидается, что на 25 тыс. вакантных волонтерских 
мест будет подано не менее 100 тыс. заявок. Процесс пер-
вичного отбора закончится к сентябрю 2012 года.

ДобРовольчЕскИй 
ИНТЕРНАЦИоНАл Примерно каждый десятый 
волонтер будет иностранцем. В первую очередь жители 
других стран будут помогать в проведении состязаний по 
видам спорта, которые в России не пользуются широкой 
популярностью. Благодаря уже упомянутым выше поправ-
кам в законодательство для иностранных волонтеров 
упростилась процедура въезда и пребывания на россий-
ской территории.

Будь волонтер хоть иностранным, хоть российским, 
Оргкомитет Игр оплачивает питание волонтеров, предо-
ставляет им жилье, бесплатную униформу, право бес-
платного проезда по Сочи, билеты на состязания и суве-
ниры с олимпийской символикой. Правда, работа волон-
тера не из легких. От претендентов требуется быть в хоро-
шей физической форме, ведь на Играх необходимо будет 
отработать не менее 13 рабочих смен. Например, с 6.00 до 
15.00 или с 15.00 до 23.00. Хотя кому-то придется рабо-
тать даже ночью: гости Олимпиады и Паралимпиады бу-
дут прибывать в Сочи в любое время суток. Обычно у во-
лонтеров каждый шестой день — выходной, так что по-
сетить Игры и в роли зрителя у них также будет возмож-
ность. При отборе будет обращаться внимание как на про-
фессиональные способности, так и на личностные каче-
ства. Знание иностранных языков — большой плюс. Осо-
бо высокий спрос на тех, кто владеет китайским и корей-
ским (в Сочи ожидается много гостей из этих стран). Для 
волонтеров общего профиля, не владеющих языками, бу-
дет проведен ускоренный курс английского с необходи-
мой в их работе лексикой силами официального постав-
щика «Сочи 2014» компании EF English First.

Отобранных добровольцев будут обучать по специ-
альным программам, они также будут принимать участие 
в тестовых спортивных соревнованиях, например чем-
пионате мира по фигурному катанию, Универсиаде в Ка-
зани 2013 года.

А после завершения Игр в Сочи, как ожидается, волон-
терские центры продолжат заниматься обучением добро-
вольных помощников к другим спортивным состязаниям 
международного масштаба, таким как чемпионат мира по 
футболу 2018 года. ■

«Волонтеры — настоящие олимпийцы, ко-
торые прониклись духом Олимпийских 
игр» — так сказал о незаметных героях 
Олимпиад президент МОК Жак Рогге.

На заре олимпийского движения 
(афинская Олимпиада 1896 года, париж-
ская — 1900 года, сент-луисская — 1904 
года, лондонская — 1908 года) слово «во-
лонтер» не звучало в отчетах о проведении 
Игр. Тем не менее вряд ли первые Игры 
могли бы состояться без альтруизма, про-
явленного большим числом людей, уча-
ствовавших в их организации.

Первые добровольные помощники, ор-
ганизованно содействовавшие проведе-
нию Олимпиады, были замечены в Сток-
гольме в 1912 году. Этим занялась уже су-
ществовавшая организация — бойскауты. 
Юные помощники занимались доставкой 
депеш, поддержанием порядка, помогали 
в проведении состязаний (переносили ин-
вентарь, убирали спортивные площадки).

Бойскауты помогали и на других Играх, 
в период между мировыми войнами,— в 
Ант верпене (1920), Париже (1924), Амстер-
даме (1928). На зимних Олимпийских 
играх 1924 года в Шамони бойскауты нес-
ли национальные флаги команд-участниц 
во время торжественных церемоний от-
крытия и закрытия.

В Хельсинки в 1952 году бойскауты 
снова выступили в качестве волонтеров, 
что зафиксировано в официальном отчете 
об Играх. Бесплатной работой занимались 

1617 мальчиков и 574 девочки, в том числе 
130 человек участвовали в развлекатель-
ных программах, а остальные работали по-
сыльными. Нет статистики и по взрослым 
волонтерам, известно лишь, что самому 
старшему было 50 лет.

В 1956 году в Мельбурне только бой-
скаутов было 3500 человек, а еще герлска-
уты и участники других молодежных орга-
низаций, статистика по которым, увы, не 
сохранилась.

В том же году на зимней Олимпиаде в 
Кортина-д'Ампеццо в роли добровольцев-
помощников выступили военнослужащие, 
эта традиция продолжилась и в последую-
щие годы. Но если армия занималась в 
большей степени обеспечением порядка и 
безопасности, индивидуальные добро-
вольцы бесплатно работали на Играх гида-
ми, переводчиками.

Число этих добровольцев постоянно 
росло. На Зимней Олимпиаде в Саппоро в 
1972 году их было 2128 человек. Оргкоми-
тет монреальской Олимпиады 1976 года 
договорился о том, чтобы помощь на Играх 
студентам засчитали как один из предме-
тов учебной программы.

Мощный подъем современного волон-
терского движения начался на зимней 
Олимпиаде в Лейк-Плэсиде в 1980 году 
(6700 добровольных помощников).

В Лос-Анджелесе 1984 года — около 
29 000. Дальше цифры росли, росли и 
росли.

На летних Играх в Афинах 2004 года 
желающих стать волонтерами было 
160 000 человек. Это стало рекордом (в 
Сиднее кандидатов было 75 665, в Атланте 
— 78 000). Отобрано было 45 000–60 000 
для Олимпиады, 15 000 — для Паралим-
пийских игр. 8000 добровольцев из этого 
числа участвовали в торжественных цере-
мониях открытия и закрытия Игр. Всех 
местных жителей интервьюировали персо-
нально, с иностранными претендентами 
(таковыми была примерно треть желаю-
щих, в том числе немало этнических гре-
ков) проводили телефонные интервью. 
Десятки тысяч международных телефон-
ных звонков при отборе волонтеров ушли 
в прошлое благодаря новым технологиям. 
Перед проведением зимней Олимпиады 
2006 года в Турине был запущен специаль-
ный сайт в интернете для работы с волон-
терами, благодаря которому было отобра-
но 20 000 человек. В дальнейшем подоб-
ные сайты стали стандартом.

На пекинских Играх 2008 года волонте-
ров было около 500 000. Желающих стать 
волонтерами оказалось около 1 000 000. 
70 000 человек помогали проводить Олим-
пиаду, 30 000 — Паралимпийские игры. 
Остальные 400 000 работали в информа-
ционных центрах, действовавших по всему 
городу. Главным, а порой чуть ли не един-
ственным требованием при отборе для ра-
боты в информцентре было знание англий-
ского языка, так как для большинства 

участников и гостей Олимпиады главной 
проблемой было незнание китайского. 
Именно поэтому, хотя иностранные волон-
теры также помогали проведению Игр в 
Пекине, китайские добровольцы были в 
явном большинстве.

Гости Олимпиады просили волонтеров 
написать название нужного места на ки-
тайском, спрашивали, как куда-то пройти. 
Добровольцы работали с раннего утра до 
позднего вечера, заканчивая намного поз-
же, чем заканчивались спортивные состя-
зания. Во время Олимпиады волонтеры 
также участвовали в проекте «Зеленые 
Олимпийские игры», направленном на 
экологизацию Олимпиады. В олимпийской 
столице была создана более экологичная 
транспортная система, системы утилиза-
ции отходов и обработки воды, появились 
новые городские зеленые пояса (в том 
числе Олимпийский лесной парк площа-
дью 580 га), активно использовалась зеле-
ная энергетика.

Волонтерская экопрограмма продол-
жилась и после завершения Игр. Так вла-
сти Китая продемонстрировали важность 
волонтерского движения не только для 
конкретной Олимпиады, но и для социаль-
ного развития страны в целом.

На Олимпиаде 2010 года в Ванкувере 
отбор 29 500 волонтеров производился из 
подавших заявку онлайн примерно 60 000 
человек из 140 стран мира. Получается, 
что, как и в Пекине, отобран был примерно 

каждый второй. Преимущество при отборе 
было у жителей Ванкувера и окрестностей, 
так как волонтеру необходимо было само-
стоятельно решить проблему проживания 
в Ванкувере.

Оргкомитет лондонской Олимпиады 
2012 года объявил о начале волонтерской 
программы 27 июля 2010 года. Запись 
производилась в два этапа: сначала про-
шел отбор специалистов узкого профиля 
(медиков, журналистов, специалистов по 
обслуживанию спортивных состязаний), 
затем — волонтеров на специальности, 
не требующие опыта работы: билетных 
контролеров, информационных помощ-
ников. Для волонтеров Лондона было 
придумано новое название games makers 
(те, кто делает Игры), подчеркивающее их 
важную роль в успешном проведении 
Олимпийских и Паралимпийских игр. Ре-
кламными объявлениями о поиске «тех, 
кто сделает Игры» были украшены зна-
менитые лондонские двухэтажные авто-
бусы даблдекеры. Из примерно 70 000 во-
лонтерских позиций около 1500 было вы-
делено несовершеннолетним в рамках 
специальной программы юных games 
makers (подробности этой программы 
должны быть обнародованы в июле). Пар-
тнером в подготовке волонтеров стал 
олимпийский спонсор, имеющий громад-
ный опыт тренингов и обслуживания 
большого количества клиентов, компания 
McDonalds.

  МНоГолЕТНЯЯ эсТАфЕТА волоНТЕРсТвА 

ВолоНТЕРы  «СочИ 2014» Во ВРЕмЯ  

ТЕСТоВых СоРЕВНоВАНИй «КубоК ЕВРопы» 

В ГоРНолыжНом КомплЕКСЕ «РозА хуТоР» 

В КРАСНой полЯНЕ

ОРГКОМ
ИТеТ «СОЧИ 2014»
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Александр Ткачев, ГубЕРНАТоР КРАсНодАРсКоГо КРАЯ:
— Для нашего региона, на территории которого пройдут зимние Игры 
2014 года, волонтерское движение не какая-то мода, а насущная необхо-
димость. На опыте Ванкувера мы воочию убедились, что успех Игр на 50% 
зависит от благожелательной обстановки, которая создается усилиями 
местных властей и их бескорыстных помощников. Ко дню открытия Игр в 
Сочи наш край подготовит 25 тыс. волонтеров по 54 направлениям. Точек 
приложения, где потребуются доброе внимание и оперативность, более 
чем достаточно: продажа билетов, размещение, сопровождение гостей, 
помощь пожилым людям, инвалидам… Отбор и обучение волонтеров по-
ставлены на научную основу. Так, одним из центров волонтерского дви-
жения стал Сочинский госуниверситет туризма и курортного дела. Поми-
мо языковой подготовки студенты-волонтеры проходят здесь тесты на 
стрессоустойчивость, оттачивают коммуникативные навыки. А поскольку 
многие будут работать на высокогорных трассах Красной Поляны, то 
предусмотрены и занятия по горным лыжам. На базе отряда олимпийских 
волонтеров сформируется кадровый костяк для развития курортной сфе-
ры — одной из ведущих отраслей экономики Кубани. Ну а для самих до-
бровольцев это память на всю жизнь. Детям и внукам будут с гордостью 
рассказывать: «Я был в Сочи, работал на Олимпиаде».

Вячеслав Приходько, РЕКТоР МосКоВсКоГо АВТоМобИльНо-
доРожНоГо ГосудАРсТВЕННоГо ТЕхНИчЕсКоГо уНИВЕРсИТЕТА (МАдИ):
— Для коллектива МАДИ принять непосредственное участие в органи-
зации и проведении Олимпийских игр — огромная честь, тем более что 
МАДИ победил в профильной для себя номинации «Транспорт», тем са-
мым еще раз доказав значимость качества образовательной деятель-
ности вуза и уровня подготовки будущих кадров для автотранспортной 
отрасли страны.

Для нашего вуза главная миссия подготовки будущих волонтеров — 
это созидательная образовательная деятельность, пропаганда идей 
олимпизма, привлечение молодежи к общественно-полезному труду во 
имя развития спорта и здорового образа жизни в России.

Процесс подготовки волонтеров и осуществление волонтерской дея-
тельности дают ряд неоспоримых преимуществ. Будущие волонтеры прой-
дут необходимое обучение в рамках основных направлений волонтерской 
деятельности, получат возможность творческой самореализации, приоб-
щения к мировой культуре и, самое главное, возможность применения при-
обретенного опыта и знаний в будущей профессиональной деятельности.

Петр чубик, РЕКТоР ТоМсКоГо ПолИТЕхНИчЕсКоГо уНИВЕРсИТЕТА:
— Важность создания волонтерского центра для вуза и региона в целом 
определяется прежде всего возможностью самореализации творческой 
молодежи, приобретением ею опыта организационно-массовой работы, 
который будет обязательно востребован. Нас ждут кроме сочинских Игр 
еще мегасобытия российского масштаба (Универсида-2013 в Казани, 
чемпионат мира по футболу 2018 года в России), а также самые разные 
события регионального уровня.

Национальный исследовательский Томский политехнический универ-
ситет будет готовить волонтеров в области коммуникационных и IT-
технологий. Присутствие политехников на событии планетарного масшта-
ба не только имиджевый момент для университета, стремящегося к вы-
сотам мирового уровня. Возможность работать на Олимпийских играх ко 
многому нас обязывает: волонтерам придется действовать так профес-
сионально, с таким энтузиазмом, чтобы главное состязание планеты у нас 
в России прошло как еще никогда и нигде — на высочайшем уровне ор-
ганизации и коммуникации.

Создание волонтерского центра в Томском политехническом универ-
ситете обусловливается его миссией: нести в мир знания и опыт, позво-
ляющие личности, обществу и Российскому государству видеть и исполь-
зовать лучшие образцы подготовки высококлассных специалистов и эф-
фективной реализации нововведений в сфере науки и высшего образо-
вания. Специалисты в конечном итоге должны обладать не только про-
фессией, но и быть креативными, предприимчивыми, наделенными граж-
данской ответственностью и самодисциплиной. Миссия волонтерского 
центра ТПУ — это аккумуляция, анализ и распространение передового 
отечественного и мирового опыта волонтерского движения.

Александр Викторов, РЕКТоР сАНКТ-ПЕТЕРбуРГсКоГо 
ГосудАРсТВЕННоГо уНИВЕРсИТЕТА сЕРВИсА И эКоНоМИКИ:
— Наш университет — единственный вуз Петербурга, получивший право 
открыть центр подготовки волонтеров (заявки на участие в конкурсе по-
дали 8 вузов нашего города и 60 — России). Создание волонтерского 
центра позволит нам разработать и реализовать новые образовательные 
методики, которые станут доступны всем студентам, обучающимся в ву-
зах консорциума. Безусловно, это шанс для наших студентов стать частью 
олимпийской истории России. Это уникальный шанс поработать по специ-
альности на Играх в Сочи, одновременно приобретая новых друзей, по-
лучая незабываемые впечатления и возможность проявить себя.

Олимпиада в Сочи — это отличный шанс кардинально улучшить ка-
чество отечественного сервиса и изменить отношение со стороны миро-

вой и российской общественности к российской сфере услуг, поэтому на 
нас лежит огромная ответственность. Наша задача — преодолеть скеп-
тицизм в этой сфере. Нам деваться некуда, ведь 2014 год уже близко, а 
значит, бренд «российский сервис» мы будем создавать — и создадим!

Татьяна Карминская, 
РЕКТоР ЮГоРсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо уНИВЕРсИТЕТА:
— От волонтерского движения мы ожидаем эффективной работы и ре-
ализации новых интересных и социально значимых проектов в нашем 
регионе. А также достижения конкретного результата в период подготов-
ки к Олимпиаде и возможности развития его деятельности в более ши-
роком спектре.

На 14 мая нами запланировано проведение олимпийских уроков в 
школах нашего города и как ключевое мероприятие празднования «1000 
дней до Олимпиады» — «Социальный марафон». В нем примут участие 
и волонтеры, и студенты, и школьники.

Андрей Норин, ВИЦЕ-ГубЕРНАТоР ПРИМоРсКоГо КРАЯ:
— В связи с тем что Владивосток первым открывает традиции «событий-
ного» волонтерства в России в 2012 году — на саммите АТЭС, для нас 
очень важно качественно подготовить волонтеров и передать этот опыт 
другим регионам. И мы уже развиваем волонтерское движение. Площад-
кой для подготовки волонтеров стали: ежегодный Кинофестиваль стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона «Пасифик Меридиан», Тихоокеанский 
экономический конгресс, Международный конгресс рыбаков и другие.

В настоящий момент готовятся соглашения между администрацией 
Приморского края и Владивостокским госуниверситетом экономики и 
сервиса (ВГУЭС), а также Дальневосточным федеральным университе-
том по привлечению и обучению волонтеров для участия в организации 
и проведении Саммита АТЭС 2012 года. ВГУЭС планирует подготовить и 
привлечь 500 волонтеров к зимним Играм в г. Сочи 2014 года.

олег Иншаков, 
РЕКТоР ВолГоГРАдсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо уНИВЕРсИТЕТА:
— Очень важно, чтобы волонтерская деятельность стала доброй тради-
цией вузовского сообщества. Это непросто, но мы в нашем молодом уни-
верситете (начал работу в 1980 году) хорошо знаем, как важно заложить 
традиции, работать с молодежью так, чтобы она стала участником этого 
процесса, сама вносила интересные идеи и реализовывала их. Подготов-
ка волонтеров к Олимпийским играм в Сочи будет идти по программам 
Оргкомитета «Сочи 2014» с учетом нашего опыта как регионального цен-
тра науки, образования, культуры, спорта и социальной деятельности.

Старт волонтерских акций в честь праздника 14 мая был дан 7 апре-
ля акцией «1000 друзей». Наши ребята весь день провели в детском 
реабилитационном центре «Исток», где организовали с ребятами игры 
и соревнования, дали концерт и, конечно, подарили подарки — игрушки, 
сладости, спортинвентарь с автографами олимпийских чемпионов—
волгоградцев.

Александр Федулин, РЕКТоР РоссИйсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо 
уНИВЕРсИТЕТА ТуРИзМА И сЕРВИсА:
— Программы обучения волонтеров будут разработаны преподавателя-
ми университета с учетом требований и рекомендаций НФПК и Оргко-
митета «Сочи 2014». Кроме того, программы будут ориентироваться на 
подготовку волонтеров по конкретному направлению «Обслуживание 
мероприятий и работа со зрителями», что позволит полностью и продук-
тивно использовать научно-методический и преподавательский потен-
циал и информационно-технологическую базу нашего вуза, осуществля-
ющего подготовку высококвалифицированных кадров для сферы туриз-
ма и сервиса.

Самое главное — привлечь, вдохновить студентов, молодежь и обще-
ственных добровольцев на участие в социально-значимых проектах и 
программах, дать им возможность внести свой вклад в позитивные пре-
образования через волонтерскую общественную деятельность. Мы хо-
тим, чтобы наши студенты испытали чувство собственной полезности, 
осознали свое значение для общества, научились быть ответственными, 
активными и вовлеченными.

Юрий Рубин, 
РЕКТоР МосКоВсКой ФИНАНсоВо-ПРоМышлЕННой АКАдЕМИИ (МФПА):
— МФПА уже десять лет активно развивает волонтерскую деятельность 
на факультете спортивного менеджмента, где создан центр подготовки 
спортивных волонтеров. Ежегодно студенты МФПА участвуют в крупных 
международных и всероссийских спортивных соревнованиях в Москве. 
Количество таких соревнований составляет порядка 40–45. Участие сту-
дентов в качестве волонтеров дает им возможность приобрести бесцен-
ный опыт практической работы и узнать особенности и нюансы профес-
сии «спортивный менеджер» изнутри. Благодаря этому в МФПА нако-
плен уникальный опыт реализации волонтерских проектов. Участие в во-
лонтерской программе Оргкомитета «Сочи 2014» даст возможность рас-
пространить идеи волонтерской деятельности на все наши факультеты.

Алексей Гусев, ПЕРВый зАМЕсТИТЕль РуКоВодИТЕлЯ дЕПАРТАМЕНТА 
сЕМЕйНой И МолодЕжНой ПолИТИКИ ГоРодА МосКВы:
— Сейчас в Москве к добровольческой деятельности привлечено более 
100 тыс. молодых людей. При этом надо отметить, что основной пробле-
мой по привлечению молодежи к добровольчеству является поиск путей 
мотивации. К сожалению, заинтересовать молодежь безвозмездным тру-
дом не так просто, как кажется. И Игры в Сочи дают прекрасную возмож-
ность вырастить культуру добровольного служения обществу, ведь ребя-
та получат возможность побывать на Олимпийских играх — далеко не 
каждому выпадает такой шанс. Уже сейчас очень много молодежи заин-
тересовалось таким предложением, и мы стараемся поймать эту волну, 
чтобы создать в Москве многочисленное добровольческое движение. 
Сейчас мы активно работаем вместе с Минспорттуризма над реализаци-
ей проекта по выдаче молодежи личных книжек волонтера. Это офици-
альный документ, который позволит добровольцам фиксировать в нем 
все свои достижения на поприще волонтерства и при трудоустройстве 
продемонстрировать работодателю опыт работы как общественника на 
социально значимых объектах и мероприятиях.

Анатолий Торкунов, РЕКТоР МГИМо(у) МИд РоссИИ:
— Волонтерский центр МГИМО, как и другие центры по всей стране, при-
зван объединить активных, целеустремленных людей, популяризировать 
идею добровольчества и бескорыстного вовлечения в общественно зна-
чимые проекты: спортивные, благотворительные, социально-по ли-
тические и другие.

Наша основная миссия — продвижение и популяризация идеи волон-
терства. Это не значит, что труд волонтера абсолютно бескорыстен, ведь 
добровольцы получают самое ценное — опыт. А также возможность при-
нимать участие в событиях мирового масштаба.

Программы подготовки наших волонтеров формируются в соответ-
ствии с профилем МГИМО. Задачей наших воспитанников станет прото-
кольное сопровождение Олимпиады, а для этого необходимы глубокие 
знания дипломатического этикета, иностранных языков, историко-
культурных особенностей разных стран. Все эти дисциплины преподают-
ся в нашем университете: подготовкой волонтеров будут заниматься про-
фессора и преподаватели, имеющие солидный опыт посольской работы. 
Более того, МГИМО входит в Книгу рекордов Гиннесса по количеству пре-
подаваемых государственных иностранных языков — 53.

Михаил Астапов, 
РЕКТоР КубАНсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо уНИВЕРсИТЕТА (КубГу):
— Мы всегда стремились к тому, чтобы работа в качестве волонтеров 
считалась престижной в университетском сообществе, чтобы волонтер-
ство стало неотъемлемой частью студенческой жизни. В КубГУ уже се-
годня функционирует 25 волонтерских отрядов. Всего за последние три 
года более 4,5 тыс. студентов, преподавателей и сотрудников КубГУ при-
няли участие в 32 значимых акциях социальной направленности.

К Олимпийским играм в Сочи волонтерский центр КубГУ должен под-
готовить и обучить 2850 волонтеров, из них 2200 человек — по направ-
лению «обслуживание делегаций, протокол и лингвистические услуги» и 
650 — по направлению «коммуникации и работа со СМИ». У КубГУ есть 
все для того, чтобы с этой задачей справиться: неоценимый многолетний 
опыт волонтерской деятельности, высококвалифицированный кадровый 
потенциал, замечательные студенты.

Юрий Гортышов, РЕКТоР КАзАНсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо 
ТЕхНИчЕсКоГо уНИВЕРсИТЕТА ИМ. А. Н. ТуПолЕВА:
— В нашем университете студенческое волонтерское движение традици-
онно в течение многих лет занимается поддержкой детей-сирот, органи-
зацией пропаганды здорового образа жизни, поисковой деятельностью, 
работает в области гражданско-патриотического воспитания, а с недавних 
пор получило свое развитие и спортивное волонтерство, и в этом направ-
лении наш вуз занимает передовую позицию в республике.

Появление волонтерского центра в нашем вузе — это создание орга-
низационной структуры, которая позволит систематизировать добро-
вольческую деятельность, развивать новые направления, получить новые 
методики работы с добровольцами.

Геннадий лазарев, РЕКТоР ВлАдИВосТоКсКоГо ГосудАРсТВЕННоГо 
уНИВЕРсИТЕТА эКоНоМИКИ И сЕРВИсА (ВГуэс):
— Волонтерский центр ВГУЭС подготовит волонтеров-специалистов, ко-
торые будут работать в Олимпийских деревнях, где живут тренеры и спор-
тсмены, а также в отеле для официальных лиц стран—участниц Игр. Спе-
циально разработанная программа подготовки волонтеров состоит из пя-
ти курсов: введение — так называемая олимпийская прививка; общие 
знания и навыки; тренинги по объектам в городе Сочи; тренинги по видам 
работ; специальный курс английского языка спортивной и олимпийской 
лексики. Обучение волонтеров специальному английскому языку будет 
проводиться дистанционно и бесплатно. Подготовка волонтеров будет ве-
стись как на базе ВГУЭС, так и непосредственно на олимпийских объек-
тах, а 18 января 2014 года волонтеры приедут в Олимпийскую деревню.
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в осНову вИзуАльНоГо обРАзА 
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оРНАмЕНТы сАмых ИзвЕсТНых  
НАЦИоНАльНых пРомыслов 
РоссИИ

➔

Визуальный образ Игр — это концепция единого оформ-
ления как городского пространства, так и спортивных со-
оружений, а также всей инфраструктуры, обслуживающей 
Олимпиаду. Значение его трудно переоценить: если сим-
вол Олимпиады призван отразить уникальность самого 
спортивного события, то образ Игр призван создать впе-
чатление о самой принимающей стране, ее характере и 

гостеприимстве. Ведь оформление города и стадионов 
видят не только приехавшие на Олимпиаду гости и участ-
ники, но и миллионы телезрителей, следящих за репорта-
жами по всему миру. Образ Игр также активно использу-
ется компаниями—партнерами Игр и лицензиатами.

Задача перед разработчиками визуального образа Игр 
в Сочи стояла сложная, ведь Россия велика и разнообраз-

на. Как соединить южный темперамент и северную вели-
чавость? Буйство летних красок и строгую красоту зимы? 
Традиции народов, населяющих Россию и современный 
динамизм? Дополнительно к этому нужно было логически 
развить философию, заложенную в бренде Олимпийских 
игр Sochi2014.ru: дуальность русского характера, сочета-
ние несочетаемого — холод-жара, горы-море.

В результате в основу визуального образа было реше-
но положить принцип пэчворка — лоскутного одеяла, в 
котором соединены орнаменты самых известных нацио-
нальных промыслов России. Здесь уфтюжская роспись 
и вологодское кружево, гжель и жостовская роспись, ку-
бачинские узоры и павлопасадские платки, мезенская 
роспись и хохлома, якутские узоры и русский ситец. 

обРАзНоЕ выРАжЕНИЕ НЕ успЕлА зИмНЯЯ олИмпИАдА-2014 полу-
чИТь свой сИмвол, кАк оРГкомИТЕТ «сочИ 2014» пРЕдсТАвИл коНЦЕпЦИю вИзуАльНоГо 
обРАзА ИГР, коТоРАЯ былА создАНА ГЕНЕРАльНым пАРТНЕРом «сочИ 2014» компАНИЕй 
BOSCOSpOrt. в 2014 Году учАсТНИков И ГосТЕй олИмпИАды всТРЕТИТ ГоРод, офоРм-
лЕННый в ЕдИНом сТИлЕ, коТоРый пРИзвАН оТРАзИТь сАму душу РоссИИ. ТаТьяна ШеСТаКОВа
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ПРЕзЕНТАЦИЯ НовоГо обРАзА 

олИмПИАды «СочИ 2014»
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Олимпийское лоскутное одеяло — это красота русской 
природы, каждого времени года, самобытность и яркость 
характеров разных национальностей, ремесла, песни, 
танцы, люди, эмоции. Все вместе они отражают характер 
севера и юга России, эмоциональность и сдержанность, 
деликатность и экспрессию — одним словом, русский 
характер, присущий каждому жителю страны—хозяйки 
Игр 2014 года.

Несмотря на то что концепция визуального образа Игр 
в Сочи представляет собой инновационное дизайнерское 
решение, она вобрала в себя лучшие народные традиции. 
Такие одеяла шили во всех уголках России не только кре-
стьяне, но и знатные особы. Историкам известен любопыт-
ный факт: супруга Петра I Екатерина собственноручно 
сшила мужу в подарок такое лоскутное одеяло.

Более того, лоскутная техника знакома многим наро-
дам мира, так что образ получился национальным и кос-
мополитичным одновременно. Пэчворк символизирует и 
геополитические особенности России — самого большого 
государства в мире, занимающего одну восьмую часть су-
ши, на которой расположились 9 часовых и 3 климатиче-
ских пояса, 13 морей, 160 народов, 180 языков.

В дизайнерском лоскутном одеяле от «Сочи 2014» ис-
пользуются ромбы, которые могут быть выполнены в 
одном из четырех цветов. Сине-голубая гамма символи-
зирует русскую зиму, знаменитые гжельскую роспись и 
вологодские кружева. Зеленая — образ летнего луга и 
веселого ситца. Золотисто-медная на черном фоне напо-
минает о хохломской посуде и палехских шкатулках, о ку-
бачинских кинжалах и якутских орнаментах, о богатстве и 
благородстве земли. Розово-сиреневая — о павлопосад-
ских платках, восходе солнца над морем и отблесках за-
ката на снежных вершинах.

Здесь узоры с нарядов кубанских казачек, северод-
винской живописи, фрагменты жостовской росписи... Все 
это перемешивается, вклиниваясь друг в друга и переме-
жаясь традиционными для ситцевых набойных тканей ри-
сунками в горошек, рубчик, елочку, клетку.

Узор «перо жар-птицы» придуман дизайнерами 
BOSCOSport. Впервые он был представлен на Олимпиаде 
в Пекине в 2008 году в коллекции олимпийской одежды. 
Перо жар-птицы стало основой олимпийского узора не 
случайно, ведь оно в русских волшебных сказках симво-
лизирует удачу и благополучие.

Нужно отметить, что концепция визуального образа 
Олимпиады в Сочи была создана компанией BOSCOSport по 
собственной инициативе. По мнению президента Оргкоми-
тета «Сочи 2014» Дмитрия Чернышенко, инициатива не про-
сто удалась: результат превзошел все ожидания. «В основу 
идеи, разработанной командой BOSCOSport, заложено мно-

гообразие впечатлений и эмоций, которые Игры в Сочи при-
несут не только жителям страны, но и зрителям всего ми-
ра,— говорит он.— Нам видится вполне естественным, что 
автором концепции визуального оформления Игр стала 
компания и люди, которые уже почти десять лет ассоцииру-
ются с олимпийским движением в России». ■
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Михаил Куснирович, влАдЕлЕЦ ГРуппы КоМпАНИй Bosco di ciliegi:
— главное, что, с моей точки зрения, символизирует новый образ Олим-
пийских игр в Сочи, сводится к следующему: мы все очень разные и имен-
но этой своей разностью такие замечательные. Он очень точно отражает 
нашу страну в культурном, историческом и чисто человеческом смысле. 
Пять цветов олимпийской символики — это весь спектр, который возмо-
жен, и он удачно подчеркивает все многообразие нашей страны. Да и са-
ма цифра «пять» в спортивном плане символична, если вспомнить пять 
олимпийских колец.

валентина дашкова, 
ГлАвНый художНИК ЗАо «хохлоМсКАЯ РоспИсь»:
— мы очень рады, что в представленном образе Игр нашли свое отраже-
ние именно самобытные народные промыслы, которые являются неот-
ъемлемой частью нашей культуры. Уверены, что участие в Олимпийских 
играх поможет многим промыслам напомнить о себе и стать известными 
на мировом уровне.

Данный образ Игр дает широкие возможности для творчества, кото-
рое не имеет границ!

Сохраняя традиции и яркий колорит, на данном этапе нам представ-
лена возможность показать в нашей лицензионной продукции, что хох-
ломская роспись может легко вписаться в современный образ реаль-
ного мира.

На фоне хохломской росписи могут выгодно смотреться и другие про-
мыслы: традиционная палитра красок хохломы легко сочетается с други-
ми представленными образами, и вполне возможно, что в солнечном хох-
ломском орнаменте появятся новые переплетения.

светлана журова, вИЦЕ-спИКЕР ГосдуМы, 
олИМпИйсКАЯ чЕМпИоНКА по КоНьКобЕжНоМу споРТу:
— мне понравилось, что удалось избежать стереотипов. У иностранцев 
часто бывает очень ограниченное, клишированное представление о Рос-
сии. матрешка, хохломская роспись, гжель — самые растиражирован-
ные символы. Новый образ Олимпиады, соединивший в себе множество 
народных промыслов, с одной стороны, не разрушает это представле-
ние, а с другой — расширяет его, дополняя новыми смыслами. В России 
есть немало замечательных школ народного творчества, о которых поч-
ти никто не знает не только за рубежом, но даже, увы, в нашей стране. 
Рассказать о них миру — во многом значит помочь им выжить, не зате-
ряться в эпоху глобализации. Именно поэтому новый образ Олимпиады 
в каком-то смысле несет еще и просветительскую миссию: наверняка 
многие захотят побольше узнать, что такое северодвинская живопись 
или якутские узоры.

сергей Коптев, пРЕЗИдЕНТ АссоЦИАЦИИ 
КоММуНИКАЦИоННых АГЕНТсТв РоссИИ,  
пРЕдсЕдАТЕль совЕТА дИРЕКТоРов И сЕо «ViVaKi РоссИЯ»:
— Эклектика — лоскутное одеяло — может быть нелепой, а может 
быть искренней и показывать все богатство и переплетение традиций, 
истории, культур и многого другого. мы стали иногда стыдиться своей 
национальной атрибутики — матрешек, ложек и самоваров. А представ-
ленная концепция говорит о том и визуализирована таким образом, что 
понимаешь, что традиций и исконных богатств нашей страны и народа 
не надо стесняться — ими нужно гордиться. А глаз может ими наслаж-
даться. Очень красивая и, главное, искренняя и добрая концепция, ко-
торая, странным образом контрастируя с очень современным логотипом 
Олимпиады-2014, показывает ту «традиционную» силу, из которой бу-
дет проистекать современное будущее современной страны.

Ирина слуцкая, двуКРАТНАЯ чЕМпИоНКА МИРА, 
сЕМИКРАТНАЯ чЕМпИоНКА ЕвРопы по фИГуРНоМу КАТАНИю:
— Новый образ Олимпиады-2014, как я его воспринимаю, говорит все-
му миру, что мы, Россия,— уникальная страна, единственная и непо-
вторимая, с многообразной и очень богатой культурой, которой умеем 
дорожить. Образ лоскутного одеяла, раскрашенного яркими красками 
народных промыслов, мне кажется, лучше всего передает эту идею. В 
каждом его кусочке — частичка истории нашей страны. мне очень нра-
вится, что предложено пять различных цветов олимпийского образа — 
у каждого свое настроение, свой заряд. Думаю, этот образ адекватно 
отражает нас как один большой народ.

денис Мацуев, пИАНИсТ, ЗАслужЕННый АРТИсТ РоссИИ:
— Первое и, пожалуй, главное, с чем у меня ассоциируется образ со-
чинской Олимпиады,— это мажор, говоря музыкальным языком. Он 
сразу задает темп, настроение, волю к победе и спортсменам, и болель-
щикам. к тому же сам город Сочи с детства ассоциировался у меня с 
мажором: он яркий, красивый и динамичный. Идея с лоскутным одея-
лом, безусловно, хороша, хотя сначала мне казалось, что не удастся из-
бежать хаоса при таком многоцветье и многообразии. Но хаоса, к сча-
стью, мы не видим. По-моему, очень стильное и оригинальное решение, 
несущее безусловный национальный оттенок, что хорошо для такого 
важного во всех смыслах события, как Олимпиада.

Алексей Немов, чЕТыРЕхКРАТНый олИМпИйсКИй чЕМпИоН 
по споРТИвНой ГИМНАсТИКЕ:
— Я как спортсмен могу сказать одно: главное, чтобы на Олимпиаде бы-
ла создана такая атмосфера, которая бы помогала или, по крайней мере, 

не мешала выступать. Все остальное не так важно. То, как позициониру-
ется сочинская Олимпиада, как она будет выглядеть визуально и содер-
жательно, внушает оптимизм. Символика Олимпиады вполне хорошая, 
можно было сделать лучше, можно было — хуже, но то самое ощущение 
комфорта, по-моему, есть. А вот в качестве талисмана Олимпиады лучше 
Белого мишки ничего придумать не возможно.

Ингеборга дапкунайте, АКТРИсА:
— Для меня образ Олимпиады — это прежде всего красочный узор, 
привлекающий и радующий глаз, создающий настроение. Русский ко-
лорит, выбранный в качестве главной темы этого образа, по-моему, 
всем поднимает настроение — я уже успела это заметить. Не сомнева-
юсь, что в этом образе каждый сможет увидеть то содержание, которое 
захочет. Но для меня это скорее приглашение веселиться и праздно-
вать, чем задумываться о посланиях мировому сообществу.

Илья Авербух, чЕМпИоН МИРА И ЕвРопы в ТАНЦАх НА льду:
— Я по своей природе изначально скептичен ко всем задумкам, но идея 
с лоскутным одеялом мне действительно понравилась. казалось бы, 
это мысль, лежащая на поверхности, но, с другой стороны, ничего луч-
ше и логичнее тут не придумаешь. мозаичное использование традици-
онных русских узоров символизирует и многонациональность, и много-
культурность, и богатство страны. Понравилась очень располагающая 
цветовая гамма, задающая душевный комфорт. На Играх в Турине, и об 
этом говорили многие спортсмены, олимпийский дух совсем не чув-
ствовался, поскольку все было чересчур лаконично и холодно. Сочин-
ский олимпийский образ сочетает в себе современность и умеренную 
традиционность. Спасибо авторам концепции, что избежали клиширо-
ванных витиеватых узоров и излишней «русскости» в декорациях. В 
общем, у Олимпиады и у России в целом есть свое неповторимое лицо, 
которое, уверен, многим понравится.

Николай дионисиади, 
ГЕНЕРАльНый дИРЕКТоР объЕдИНЕНИЯ «ГжЕль»:
— как представители народных промыслов мы испытываем чувство гор-
дости за то, что именно традиционные узоры легли в основу образа Игр 
в Сочи в 2014 году. Наша лицензионная продукция покажет гостям Олим-
пиады уникальную и многогранную культуру нашего государства и отраз-
ит уникальное сочетание традиций и новаторства.

На наш взгляд, цветовое сочетание гжели как нельзя лучше подходит 
для зимней Олимпиады. можно сказать, что сине-белый гжельский фар-
фор воспроизведет белизну свежевыпавшего снега и синеву русского 
зимнего неба.

	 	 пРЯмАЯ	РЕчь	чТо	оТРАжАЕТ	Новый	обРАз	олИмпИйскИх	ИГР?
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АвТоМобИль VolKswagen  

в НовоМ обРАЗЕ ИГР «сочИ 2014»
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ЗА послЕдНИЕ дЕсЯТь лЕТ 
 ТРАдИЦИЯ ИспольЗовАНИЯ 
 олИмпИйскИх сИмволов  
в коНТЕксТЕ НАЦИоНАльНых 
 особЕННосТЕй былА  
пРодолжЕНА

➔

Согласно одним источникам, первая эм-
блема Игр появилась в 1932 году в Лос-
Анджелесе, согласно другим — в 1936 го-
ду на Играх в Берлине.

В первом случае официальный олим-
пийский девиз (три латинских слова — 
«Citius, Altius, Fortius!» — «Быстрее, вы-
ше, сильнее!») был изображен на фоне 
флага США, что означало ведущую роль 
Америки в мире и ее растущую мощь.

В свою очередь, символом Игр в Бер-
лине стал колокол. Первоначально автор, 
художник Йохан Боланд, изобразил пять 
олимпийских колец, на фоне которых он 
нарисовал орла и символ города Берлина 
Бранденбургские ворота. Но президенту 
Олимпийского комитета доктору Левальду 
эмблема не понравилась, поэтому он пред-
ложил «открыть» нижнюю часть эмблемы, 
что превратило ее в колокол. На колоколе 
расположилась следующая надпись: «Ich 
rufe die Jugend der Welt!» (”Призываю мо-
лодежь всего мира!“).

За последние десять лет традиция ис-
пользования олимпийских символов в 
контексте национальных особенностей 
была продолжена. Так, на Олимпийских 
играх 2000 года в Сиднее основной идеей 
стала уникальность места проведения со-
ревнований — Австралии, самого ма-
ленького материка. На эмблеме с помо-
щью типичных австралийских форм и 
цветов изображена фигура спортсмена, а 
вокруг него — бумеранги, солнце на фо-
не гор, а также пляжи. Это должно было 
напомнить об уникальности австралий-
ских пейзажей и коренных жителях Ав-
стралии. Более того, дым от олимпийско-
го факела над головой спортсмена напо-
минал также одну из главных достопри-
мечательностей страны — здание Сид-
нейского оперного театра.

В 2002 году в Солт-Лейк-Сити было ре-
шено оттолкнуться прежде всего также от 
необычности самого места — штата Юта. 
Поэтому официальная эмблема представ-
ляла собой стилизованное изображение 
снежинки, окрашенной в яркие цвета — 
желтый, оранжевый и синий, символизи-

рующие разнообразие пейзажей Юты: от 
засушливых пустынь до заснеженных гор. 
Однако, по мнению многих экспертов, до-
гадаться, о чем идет речь на эмблеме, без 
подсказки было достаточно сложно.

Одним из ярких примеров стала идея, 
легшая в основу проведения Игр в Афинах 
в 2004 году. Девизом стали слова «Добро 
пожаловать домой», которые означали 
идею возвращения Олимпиады на истори-
ческую родину. Идею подтверждала и эм-
блема, представлявшая венок из ветвей 

оливкового дерева — как обращение к ан-
тичным Олимпийским играм, где венок 
был официальной наградой олимпийских 
чемпионов. Кроме того, оливковое дерево 
было священным деревом Афин.

В отличие от афинян, итальянцы ре-
шили отойти от своей древней истории, и 
в 2006 году идеей Олимпийских игр в Ту-
рине стала уникальность самого города. В 
итоге символом Олимпиады оказалось 
Моле Антонеллиана — эксперименталь-
ное здание высотой 167 м, возведенное в 

XIX веке. Этот проект очень часто сравни-
вают с Эйфелевой башней, которая стала 
в свое время символом Парижа. Изобра-
жение экспериментального здания на эм-
блеме переходит в горы, прорисованные 
в ледяных кристаллах. По задумке орга-
низаторов, кристаллы складываются в 
сеть — сеть новых технологий и вечного 
олимпийского единства.

В свою очередь, основным посланием 
пекинской Олимпиады стала интеграция 
Китая в международное пространство. 

Эмблема изображала в виде традицион-
ной китайской печати бегущего человека. 
Этот человек напоминает китайский иеро-
глиф «цзин» — как будто Пекин танцует с 
распростертыми руками, приглашая всех 
в гости. Основную идею подкреплял и де-
виз Олимпиады — «Единый мир, единая 
мечта». Девиз был выбран из более чем 
210 тыс. предложений, присланных в орг-
комитет на многих языках мира. «По по-
ручению Оргкомитета пекинской Олимпи-
ады мы провели масштабные опросы, что-
бы узнать, как люди во всем мире относят-
ся к Олимпиаде-2008. Нас интересовало 
мнение большинства о том, каковы долж-
ны быть основная идея и девиз пекинской 
Олимпиады. Затем мы объединили мне-
ния опрошенных с общим пожеланием ки-
тайского народа. Так, общими усилиями 
был выработан олимпийский девиз»,— 
объясняла позднее одна из организаторов 
опросов, на основании которых был вы-
бран талисман, Сьюзен Паттис.

Наконец, последние зимние Игры, 
предшествовавшие Сочи, были проведе-
ны в 2010 году в Ванкувере. Эмблема бы-
ла представлена 23 апреля 2005 года, и на 
ней изображена статуя-инкушук по имени 
Иланаак, что в переводе с языка инуктитут 
означает «друг». Изображение было взя-
то со статуи, стоящей на берегу Англий-
ского залива в Ванкувере. Зеленый, синий 
и голубой цвета символизируют леса, го-
ры и океан, красный означает цвет клено-
вого листа, расположенного на флаге Ка-
нады, а желтый — цвет восходящего 
солнца. А девизом Олимпиады в Ванкуве-
ре стали строчки из гимна Канады — «С 
пылающими сердцами» (англ. With glo-
wing hearts) из английской части песни и 
«Самых блестящих подвигов» (фр. Des 
plus brillants exploits) из французской. Та-
ким образом, организаторы Игр не только 
подчеркнули уникальность самого города, 
но и еще раз напомнили всему миру о том, 
что Канада — единственная страна мира, 
где официальными государственными 
языками являются одновременно англий-
ский и французский.

  послАНИЯ пРошлых олИмпИАд 

СИдНЕй, 2000.  

СИмволИкА НАпомИНАЕТ  

о коРЕННых жИТЕлЯх  

АвСТРАлИИ

вАНкувЕР, 2010.  

кАждый ЦвЕТ  

ИмЕЕТ зНАчЕНИЕ

ТуРИН, 2006.  

кРИСТАллы СклАдывАюТСЯ  

в СЕТь Новых ТЕхНолоГИй

пЕкИН, 2008.  

«БЕГущИй чЕловЕк»  

С РАСпРоСТЕРТымИ РукАмИ  

пРИГлАшАЕТ вСЕх в ГоСТИ

СолТ-лЕйк-СИТИ, 2002.  

жЕлТо-оРАНжЕво-СИНЯЯ СНЕжИНкА 

СИмволИзИРуЕТ РАзНооБРАзИЕ  

пЕйзАжЕй юТы

АфИНы, 2004.  

олИвковый вЕНок —  НАпомИНАНИЕ  

оБ АНТИчНых  олИмпИАдАх
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В оЖИдаНИИ талИСМаНоВ В Оргкомитете 
твердо уверены: продажа олимпийской символики прине-
сет никак не меньше $35 млн. «Программа-максимум» — 
$50 млн. Роялти по олимпийской символике составляет 
10–20% от стоимости товара. Часть этой суммы фиксиро-
ванная — лицензиаты выплачивают ее вне зависимости 
от продаж исходя из предварительных расчетов. В случае 
превышения фиксированной суммы лицензиаты будут 
уплачивать роялти, ставка которого зафиксирована на 
этапе проведения конкурса.

Уже в следующем году по всей стране откроются 
олимпийские магазины и специализированные олим-
пийские отделы у операторов розничной торговли. У ка-
ких именно операторов — решит тендер, назначенный 
на июнь. Предполагается, что ассортимент будет сильно 
зависеть от размера магазина. А полный перечень 
олимпийской и паралимпийской продукции всегда мож-
но будет купить в онлайн-магазине «Сочи 2014». Он бу-
дет запущен в сентябре.

Поначалу в продажу поступит сувенирная продукция 
с эмблемой Сочи 2014. Во второй половине года к ней 
добавятся и товары с олимпийскими талисманами Лео-
пардом, Белым мишкой и Зайкой, а также маскотами 
Паралимпиады Лучиком и Снежинкой. Сейчас форми-
руется брендбук с каноническими описаниями этих та-
лисманов и того, как они могут друг с другом сочетать-
ся. Кстати, не менее 5% товаров у каждого лицензиата 
будет украшено паралимпийской символикой — таковы 
условия конкурса на право получения лицензии. Это не 
считая продукции, одновременно несущей на себе эм-
блемы и талисманы Олимпиады и Паралимпиады. А во 
втором квартале 2012 года в набор олимпийских симво-
лов будет внесено последнее дополнение — комплект 
пиктограмм для разных зимних видов спорта. При этом 
вся лицензионная продукция «Сочи 2014» будет в сти-
листике нового образа Игр, который также является тор-
говым знаком.

для большого И Малого Спорта 
Конечно же, спортивный праздник такого масштаба — 
идеальный повод для реализации спорттоваров. И здесь 
у Олимпиады два лицензиата. Одежда, обувь, головные 
уборы и сумки представляет партнер Игр (а заодно и рос-
сийской сборной) ООО «Спорттовары Боско». Это, кстати, 
первый участник лицензионной программы, выведший на 
рынок свою олимпийскую продукцию. В магазинах 
BOSCOSport ее можно было купить еще прошлой осенью. 
Так, в 2010 году в рамках участия в программе лицензиро-
вания «Сочи 2014» компания BOSCOSport представила 
коллекцию «Ванкувер 2010», сделанную специально к 
зимним Олимпийским играм в Канаде.

ВыИграть На Играх Одним из самых при-
быльных олимпийских продуктов станет посвященная 

Играм лотерея. Право ее организации выиграло ООО 
«Спортлото», главным учредителем которого выступает 
генеральный партнер Игр Сбербанк. Поэтому билеты уже 
сейчас можно купить в любом его отделении по всей стра-
не. Единственная несбербанковская точка продаж — Цен-
тральный телеграф в Москве.

Всего запущено десять бестиражных лотерей с разны-
ми номиналами и призовыми фондами. Названия сплошь 
спортивные: «Веселые старты», «Праздник спорта», 
«Узоры на льду», «Быстрее, выше, сильнее!» и в том же 
духе. На самих билетах — олимпийские символы и изо-
бражения спортивных состязаний. Хотя продажа лотерей-
ных билетов стартовала только в феврале, уже имеются 
первые победители.

«У нас был один миллионный выигрыш и два при-
за по 250 тыс. рублей»,— рассказывает персональ-

ный ассистент генерального директора ООО «Спортло-
то» Елена Шахрай.

В октябре к десяти бестиражным лотереям прибавят-
ся две тиражные. Различаться они будут периодично-
стью тиражей, а о других подробностях организаторы 
пока не распространяются. Тут есть один любопытный 
момент. Дело в том, что после недавних поправок в за-
кон о лотереях (так законодатели боролись с игровыми 
автоматами, замаскированными под лотерейное обору-
дование) право использовать в своем деле терминалы 
осталось только за государственными лотереями. На се-
годняшний день такая лотерея одна, но «Спортлото» со-
ставит ей конкуренцию. Впрочем, какие именно терми-
налы будут использоваться для заполнения билетов, по-
ка не разглашается.

25 олИМпИйСКИх рублЕй Другой олим-
пийский сувенир, который доступен уже сейчас,— это за-
пущенная в наличный денежный оборот 15 апреля памят-
ная монета из медно-никелевого сплава. В отличие от всех 
других наших сувенирных монет номинал ее равен не 10 
рублям, а 25. Другая особенность олимпийского четверта-
ка заключается в том, что на его аверсе вместе с гербом 
России указан и номинал, что для монет совершенно не-
характерно. Сделано это для того чтобы освободить весь 
реверс для олимпийской эмблемы. Так что наверняка мо-
нета со временем станет нумизматической редкостью. Хо-
тя планируется выпустить около 30 млн таких четвертаков 
— по 10 млн в 2011, 2012 и 2013 годах.

Кроме того, уже сейчас можно купить четыре памят-
ные серебряные монеты номиналом 3 рубля: «Биатлон», 
«Горные лыжи», «Фигурное катание» и «Хоккей» с изо-
бражением соответствующих видов спорта, а также зо-
лотую монету «Флора Сочи» номиналом 1 тыс. рублей. 
Кстати, на всех них будет стоять год чеканки — 2014-й. 
Так что это редкая возможность приобрести монету из 
будущего.

Игра На дЕНьгИ тыСяча дНЕй, оСтаВшИхСя до Игр,— СаМоЕ горячЕЕ 
ВрЕМя для лИцЕНзИатоВ «СочИ 2014». за это ВрЕМя ИМ прЕдСтоИт проИзВЕСтИ МИллИо—
Ны разлИчНых тоВароВ — СНоубордоВ, паМятНых МоНЕт, футболоК, плюшЕВых 
ИгрушЕК, хохлоМСКИх МатрЕшЕК, гЖЕльСКИх СтатуэтоК, КоторыЕ долЖНы прИНЕСтИ 
олИМпИйСКоМу бюдЖЕту НЕ МЕНьшЕ МИллИарда рублЕй роялтИ. АНТОН НИКИТИН

ЗолотыЕ И СЕрЕбряНыЕ 

МоНЕты С олИМпИйСКой 

СИМволИКой  

доСтоИНСтвоМ  

от 3 до 1000 рублЕй

одНИМ Из СаМых прИбыльНых 
олИМпИйСКИх продуКтоВ  
СтаНЕт поСВящЕННая ИграМ  
лотЕрЕя. праВо ЕЕ оргаНИзацИИ 
ВыИграло ооо «Спортлото», 
глаВНыМ учрЕдИтЕлЕМ  
Которого ВыСтупаЕт гЕНЕраль—
Ный партНЕр Игр СбЕрбаНК

➔

СаМыЕ блИЗКИЕ СЕрдцу 

роССИяНИНа прЕдМЕты 

«одЕНутСя»  

в олИМпИйСКую  

СИМволИКу

ОРГКОМ
ИТЕТ «СОЧИ 2014»
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С 1 сентября в продажу поступит еще три монеты: две 
золотые достоинством 50 рублей, посвященные бобслею 
и всенародно любимому керлингу, и серебряная стору-
блевка «Русская зима». На первых двух монетах серии 
«Виды спорта первых Олимпийских зимних игр» изобра-
жены не современные виды спорта, а то, как они проходи-
ли ранее. На сторублевке тоже представлены всякие рус-
ские народные зимние забавы: от подледного лова рыбы 
до старинной игры «Котел», во время которой наши пред-
ки специальными клюшками загоняли в нарисованный на 
льду круг ледышку.

Вообще, у Банка России, ставшего лицензиатом по 
нумизматической программе Оргкомитета, обширные 
планы. Планируется выпустить 46 видов памятных и 
инвестиционных монет из золота, серебра и цветных 
металлов. Номинал драгоценных монет — от 3 до 
25 тыс. рублей.

Сколько именно их выпустят в штуках, будет зависеть 
от спроса. Пока установлены только максимальные циф-
ры — например, трехкилограммовых золотых монет будет 
продано не более 100, а серебряных трехрублевок «Биат-
лон» — в пределах 35 тыс.

Так уж совпало, что поступившая в продажу ровно за 
месяц до олимпийского четвертака первая сочинская 
марка тоже имеет номинал 25 рублей. На этом, впрочем, 
филателистическая программа, права на которую полу-
чило ФГУП «Издатцентр ”Марка“», не исчерпывается.

Уже в нынешнем году ФГУП «Марка» положит нача-
ло серии марок «Зимние виды спорта». Первые три из 
них будут посвящены прыжкам с трамплина, шорт-треку 
и горным лыжам. Кроме того, будут выпущены первые 
марки из цикла «Туризм на Черноморском побережье 
России». А в следующие два года помимо продолжения 
указанных серий планируется выпустить марки с изо-
бражением талисманов Сочи 2014 и олимпийских объ-
ектов. Часть продукции также будет посвящена XI Пара-
лимпийским зимним играм.

ЗНачКИ раЗлИчИя Памятные монеты к играм 
чеканит ФГУП «Гознак», но там ФГУП выступает исклю-
чительно в качестве подрядчика. Зато Гознак является ли-
цензиатом по другой не менее важной программе — вы-
пуску олимпийских значков.

На Западе они являются одним из главных связанных 
с Олимпиадой предметов коллекционирования. Поэтому 
к каждым Играм специально для коллекционеров выпу-
скают сотни разных дизайнов значков. Например, в Ван-
кувере их было 317 видов, а в Сиднее — целых 10 тыс.

У российской Олимпиады планы скромнее австра-
лийских, но масштабнее канадских. С окончательной 
цифрой пока нет определенности, но Гознак собирается 
выпустить от 350 до 370 дизайнов значков. На части 
значков будут изображены олимпийские объекты, дру-
гая серия будет посвящена знаменитым спортсменам. 
Еще одна — специальная хоккейная. Ну и до половины 

всех значков будут изображать олимпийские и паралим-
пийские талисманы. Кроме того, будет выпущено от 50 
до 70 вариантов памятных медалей. По сути, это те же 
значки, только из драгметаллов.

Предполагается, что пик продаж придется на два ме-
сяца до начала Игр и все время проведения Олимпиады и 
Паралимпиады. Всего же в продажу поступит около 5 млн 
значков и 70–100 тыс. медалей.

«Все зависит от того, как пойдут продажи, ведь рынок 
значков в России развит очень плохо»,— объясняет на-
чальник управления по маркетингу ФГУП «Гознак» Ки-
рилл Павлов.

Средняя цена значка составит 200 рублей.

ОлИМпИада пОд хОхлОМу Часть олим-
пийских сувениров должны составить товары русских на-
родных промыслов. Лицензии здесь уже получили ЗАО 
«Хохломская роспись» и ООО «Гжельский торговый 
дом», но это не закрытый перечень. В Оргкомитете поду-
мывают привлечь и других носителей традиций. Тем более 
что при традиционной технологии объемы производства у 
всех небольшие.

«У нас ручная техника, не конвейер, поэтому мы мо-
жем производить около 5 тыс. единиц нашей продукции в 
месяц,— рассказывает коммерческий директор ООО 

”Объединения Гжель“ Олег Можайский.— Впрочем, у нас 
есть два года, чтобы накопить нужный для олимпийских 
продаж объем».

Первую группу сочинской гжели составят традицион-
ные изделия: самоварчики, квасники, шкатулки, кружки, 
чайные пары. В общем все то, чем знаменита гжель. Вто-
рая группа — скульптуры талисманов Олимпиады и Па-
ралимпиады. Уже готово несколько проектов гжельского 
мишки: на сноуборде, коньках и лыжах с ружьем. Потом 
подтянутся и остальные талисманы.

Кроме того, видимо, будут запущены подарочные ав-
торские работы. Например, сувенирные шахматы со спор-
тивной тематикой. Наконец, к Играм гжельские художники 
распишут небольшую партию брелоков и магнитов на хо-
лодильник ручной работы. Всего же Гжель планирует про-
дать олимпийской продукции на 100–150 млн рублей — 
очень большая сумма для этого объединения.

«Хохломская роспись» с сочинской линейкой пока не 
определилась. Хотя самые традиционные предметы, как 
то ложки, матрешки и штофы, там, конечно, будут. Имеет-
ся, впрочем, одна сложность. Дело в том, что в изображе-
нии олимпийской символики и талисманов Игр не допу-
скается использование золотой краски. А какие же хох-
ломские узоры без золота? Видимо, из положения выйдут 
так: символику нарисуют в общепринятом виде, а тради-
ционные узоры послужат обрамлением. С гжелью такой 
проблемы не предвидится.

«Это заблуждение, что вся гжель бело-синяя,— 
объясняет Олег Можайский.— В нашем музее можно 
увидеть и старинные цветные изделия. Так что олимпий-

ские кольца, эмблему и талисманы мы будем рисовать 
в оригинальных цветах».

паМятНая МЕлОчь Помимо гжельский маг-
нитов и брелоков ручной работы у Игр будет и сувенир-
ная продукция попроще, выполненная конвейерным 
способом. За эту часть лицензионной программы в от-
вете ООО «ТК ”Грат-вест“». Компания планирует взяться 
за дело широко и выпустить на рынок около 400 наиме-
нований всевозможных фоторамок, фотоальбомов, 
флагов, статуэток, термосов, фляжек, воздушных ша-
ров, магнитов, брелоков для ключей и подвесок на рюк-
заки. Что, сколько и в каких вариантах будет продавать-
ся — вопрос пока не решенный.

«Степень разнообразия будет сильно варьировать-
ся для разных товаров,— объясняет коммерческий ди-
ректор ТК ”Грат-вест“ Юлия Конельская.— Статуэтки, 
например, емкая группа. Тут имеет смысл использовать 
фигурки разных талисманов, ставить их то на лыжи, то 
на коньки. А вот термосы, скажем, скорее функциональ-
ный товар. Здесь бессмысленно делать больше двух 
вариантов».

У многих дома до сих пор хранятся советские чайные 
ложечки с олимпийским Мишкой на ручке. Так вот тради-
ция жива. Выпустивший их когда-то Павловский завод 
имени Кирова будет делать сувенирные столовые прибо-
ры и для сочинских Игр.

С другими лицензиатами заключены договоры на 
игрушки, настольные игры, блокноты, пазлы, школь-
ные принадлежности, тарелки и кружки — всего и не 
перечислить.

СвОбОдНОЕ МЕСтО Казалось бы, перечис-
лено уже все возможное. В то же время в лицензион-
ной программе есть место для других участников рын-
ка. Буквально на днях решилась судьба очень ходо-
вого товара — плюшевых медведей, зайчиков и лео-
пардов.

«По статистике 15–20% продаж составляют олимпий-
ские талисманы в виде плюшевых игрушек,— отмечают в 
Оргкомитете ”Сочи 2014“.— В Ванкувере, например, было 
продано 2,63 млн таких игрушек. На первом месте у них 
одежда (40%), на втором — значки (21%), а на третьем 
— плюшевые маскоты».

Конкурс по плюшевым игрушкам уже проведен. Но 
лицензиатов объявят только через месяц, когда будут 
подписаны договоры. Зато пока не определились лицен-
зиаты для шоколада, кондитерских изделий, книг и ко-
миксов, постельного белья и кухонной утвари. Послед-
няя, кстати, очень хорошо продается в преддверии лон-
донских Игр. Традиционно хорошие прибыли приносят 
ювелирные изделия: запонки, держатели для денег. Тут 
сочинской Олимпиаде тоже предстоит найти подходя-
щего производителя. ■

БаНКовСКИЕ Карты, лотЕрЕйНыЕ БИлЕты И МарКИ С олИМпИйСКой СИМволИКой пополНят БюдЖЕт «СочИ 2014»
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ОКазываЕтСя, заКОННОй  
«ОлИМпИйСКОй» КОлбаСы 
ИлИ вОдКИ в прИНцИпЕ быть 
НЕ МОЖЕт. МОК запрЕщаЕт 
 ИСпОльзОвать прИлагатЕльНОЕ 
«ОлИМпИйСКИй» в ОпИСатЕльНОй 
чаСтИ тОварОв И уСлуг

➔

СлОва И КОльца Олимпиада — один из самых 
раскрученных брендов. Более того, многие исследования 
подтверждают, что пять олимпийских колец — это вообще 
самый узнаваемый символ в мире. Соответственно, и же-
лающих им воспользоваться немало.

Что в России, что в мире основной принцип олимпий-
ского маркетинга — принцип исключительности прав. То 
есть Сбербанк — единственный банк Игр, Volkswagen 
Group — эксклюзивный поставщик автотранспорта, а «Ко-
ка Кола» ни с кем не делится правом поставлять спортсме-
нам и гостям прохладительные напитки. Соответственно, 
главная сложность состоит в том, чтобы эти исключитель-
ные права защитить.

На время подготовки и проведения Игр (то есть, с того 
самого момента когда российскую заявку одобрили в Гва-
темале) обязанность по защите этих прав на территории 
России возложена на Оргкомитет «Сочи 2014». Для этого в 
стране был принят специальный федеральный закон 
№ 310-ФЗ от 1 декабря 2007 года «Об организации и о про-
ведении XXII Олимпийских зимних игр и XI Паралимпийских 
зимних игр 2014 года в городе Сочи, развитии города Сочи 
как горноклиматического курорта и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции», в который включены статьи, регламентирующие ис-
пользование олимпийской и паралимпийской символики.

Одна из них касается непосредственно использования 
олимпийской и паралимпийской символики, которая бывает 
словесной и визуальной. К первой закон относит такие слова, 
как «олимпийский», «Олимпиада», «Сочи 2014», «olympic», 
«olympian», «Olympiad», «Sochi 2014», «паралимпийский», 
«Паралимпиада», «paralympic», «paralympian» и 
«Paralympiad», словосочетания «Olympic Winter Games», 
«Olympic Games», «Paralympic Winter Games», «Paralympic 
Games», а также всевозможные производные на их основе. 
Визуальной частью символики считаются разнообразные 
олимпийские эмблемы и талисманы, огонь, факел, флаг, 
кольца, а также эмблемы и маскоты предыдущих Олимпий-
ских игр. То же самое с паралимпийскими символами. Ничем 
из этого нельзя пользоваться без предварительно заключен-
ного договора с Оргкомитетом «Сочи 2014» или Междуна-
родным олимпийским комитетом.

Другая статья того же закона посвящена запрету недо-
бросовестной конкуренции и попыткам создания ложных 
ассоциаций с Олимпийскими и Паралимпийскими играми.

Кроме профильного закона в арсенале у Оргкомитета 
имеется еще одно оружие. Целый ряд брендов (например, 
«Зима 2014» и «Сочи 2014») был специально зарегистри-
рован в качестве товарных знаков, в том числе для того, 
чтобы их не могли использовать недобросовестные пред-
приниматели.

«Оргкомитет признан одним из самых эффективных 
правообладателей в части защиты бренда,— с гордостью 
заявляют в Оргкомитете ”Сочи 2014“.— Во многом мы обя-
заны этим эффективному мониторингу».

Привлеченная Оргкомитетом подрядная организация 
изучает уличную рекламу более чем в 30 крупнейших рос-
сийских городах. Кроме того, специалисты просматривают 
более 50 федеральных и региональных телеканалов, про-
слушивают более 50 радиостанций и читают более 500 пе-
чатных изданий.

Также аналитики ежедневно читают более 200 наиболее 
значимых сайтов. Впрочем, с интернетом дела обстоят 
сложнее. Ведь полномочия Оргкомитета заканчиваются на 
российских границах, поэтому как взаимодействовать с 
сайтами, расположенными на зарубежных серверах, пока 
не понятно. Предполагается, что с такими нарушителями 
будет в случае чего разбираться МОК. Но прибегать к помо-
щи зарубежных коллег в этом вопросе организаторам рос-
сийской Олимпиады пока не приходилось.

ФОНды И пОМИдОры В России самым гром-
ким случаем, когда предстоящую Олимпиаду пытались 
незаконно использовать в рекламе, стала история с 
«Управляющей компанией Банка Москвы». Произошло 
это осенью 2007-го, когда компания без ведома Оргкоми-
тета сформировала паевой инвестиционный фонд (ПИФ) 
под названием «Олимпийский проспект Сочи 2014». 
Причем ПИФ с самого начала позиционировали как пред-
назначенный для вложения средств в те отрасли про-
мышленности, которые должны выиграть от олимпийско-
го строительства.

Весной 2009 года Федеральная антимонопольная служ-
ба признала этот рекламный ход проявлением незаконной 
конкуренции. «УК Банка Москвы» пыталась оспорить это 
решение в арбитражных судах нескольких инстанций, но 
всюду проиграла и вынуждена была выплатить штраф в 
7 млн 132 тыс. 648 рублей. Фонд после этого переименова-
ли в «Площадь Победы».

В Свердловской области один из банков решил исполь-
зовать в своей рекламе олимпийские кольца как раз во 
время Игр а Ванкувере. По заявлению Оргкомитета сверд-
ловское УФАС России признало подобное использование 
олимпийской символики в рекламе банка незаконным.

Еще одна история с пятью кольцами коснулась извест-
ной сети фитнес-клубов. Они провели внутрикорпоратив-
ную олимпиаду с использованием традиционного символа. 
На этот раз в Оргкомитете обошлись предупреждением. 
Другой региональный фитнес-клуб в прошлом году исполь-
зовал в своей рекламе словосочетание «олимпийские за-
плывы». Вопрос был решен с помощью ФАС.

Предприятия общепита тоже не стоят в стороне. Во вре-
мя Олимпиады в Ванкувере крупный московский ресторан 
попытался ввести у себя «олимпийское меню». Другая ре-
сторанная сеть использовала олимпийские символы в на-

ружной рекламе. В первый раз удалось обойтись предупре-
ждением, во втором понадобилась помощь ФАС.

Не остались в стороне и производители алкоголя. Так, 
один известный водочный бренд выпустил новую марку, 
приписав к своему обычному названию цифры 2014 и 
оформив этикетку в зимних тонах. Потом один отечествен-
ный завод шампанских вин собирался выпустить специаль-
ную партию «олимпийского» шампанского, да еще и с упо-
ром на то, что этим шампанским будут поздравлять 
спортсменов-победителей. За это ФАС оштрафовала вино-
делов на 100 тыс. рублей.

А мясокомбинат в Краснодарском крае пытался под шу-
мок наладить выпуск полукопченой колбасы «Олимпийская 
по-сочински». В результате комбинат был оштрафован на 
40 тыс. рублей, а его директор еще дополнительно на 4 тыс.

Под раздачу попала даже сеть супермаркетов, устано-
вившая в разгар ванкуверской Олимпиады «олимпий-
ские скидки».

Бывают и совсем уж странные случаи. Так, недавно на 
одной из наших южных таможен задержали партию из де-
сятков тонн помидоров, расфасованных в ящики с олим-
пийскими кольцами. Сами овощи конфисковывать не ста-
ли, но тара была уничтожена. Впрочем, какую выгоду соби-
рались извлечь из олимпийских колец продавцы томатов, 
совершенно не понятно. «Олимпийская символика настоль-
ко узнаваема и привлекательна, что ее стараются использо-
вать при любой возможности»,— считают в Оргкомитете.

Самый свежий случай конфликта вокруг олимпийского 
бренда имел место в Республике Адыгея уже в нынешнем 
году. Там ФАС запретила одной из строительных компаний 
использовать слово «олимпийский» в названии жилого 
комплекса.

А все ли товары могут быть «олимпийскими»? Оказы-
вается, законной «олимпийской» колбасы или водки в 
принципе быть не может. «МОК запрещает использовать 
прилагательное ”олимпийский“ в описательной части това-
ров и услуг»,— объясняет Алексей Швецов.

Ну а как же быть с уже существующими олимпийскими 
названиями, оставшимися с Игр 1980 года? Можно ли ис-
пользовать их в брендах и рекламе? Закон обратной силы 
не имеет, поэтому спорткомплексу «Олимпийский», напри-
мер, ничего не грозит. А с новыми брендами вопрос будет 
решаться индивидуально.

«Мы каждый раз будем смотреть, действительно ли 
создается ложное впечатление о причастности к Играм. 
И действовать уже исходя из этого»,— обещают в Орг-
комитете.

Так что если, скажем, хозяин кафе на Олимпийском про-
спекте решит назвать заведение по топонимическому прин-
ципу, претензий к нему, судя по всему, не будет.

ОлИМпИйСКИй КОНтраФаКт Легальная 
одежда с символикой Сочи 2014 продается только с 2010 
года. А сувенирная продукция с эмблемой Олимпиады со 
дня на день только начнет поступать в магазины. Однако на 
любом вещевом рынке уже не один год как можно обзаве-
стись «олимпийской» футболкой.

Если говорить языком цифр, то за прошлый год пра-
воохранительные органы выявили больше 1,5 тыс. на-
рушений, связанных с подделкой олимпийской симво-

лики. И по мере приближения к Олимпиаде таких случа-
ев становится все больше и больше.

В основном нарушителей ловят на таможне и вещевых 
рынках. Безусловными лидерами по подделке являются, 
конечно, одежда и обувь. На них приходится 70% всего кон-
трафакта. Дальше уже с серьезным отставанием идут су-
венирная продукция, детские игрушки и всякая мелочь вро-
де солнечных очков и пластиковых стаканчиков.

Подделки в основном идут из-за рубежа. Главные по-
ставщики контрафакта — Китай и Казахстан. Поэтому про-
изводителей фальшивок отечественные правоохранители 
ловят довольно редко. Но в 2009 году недалеко от Москвы 
правоохранители накрыли-таки фабрику, где делали одеж-
ду с эмблемами Олимпиады.

Принята даже специальная комплексная программа по 
защите олимпийской и паралимпийской символики. В ее 
рамках МВД теперь регулярно проводит спецоперации 
«Контрафакт — Олимпиада-2014». Первая такая операции 
прошла по всей стране в прошлом августе. За две недели 
было проведено свыше 34 тыс. проверок, составлено свы-
ше 500 протоколов об административных правонарушени-
ях. Мероприятие станет ежегодным, а возможно, будет про-
водиться и чаще.

Посильную лепту вносят и лицензиаты Игр. Полномо-
чий, чтобы самостоятельно бороться с фальшивками, у них 
нет. Зато о любом обнаруженном контрафакте они тут же 
сообщают в Оргкомитет.

НадЕЖНЕЕ дЕНзНаКОв Конечному потреби-
телю защититься от подделок несложно. Во-первых, уже 
скоро львиная доля товаров с символикой будет прода-
ваться в специальных олимпийских магазинах и отделах 
магазинов.

Во-вторых, начиная с сентября 2010 года олимпийская 
продукция (пока, правда, это только одежда официального 
партнера Игр BOSCOSport) снабжена специальными защит-
ными элементами — голограммами и марками. Для Оргко-
митета их разрабатывал ФГУП «Гознак», поэтому и на тех и 
на других можно насчитать более 10 скрытых и видимых 
элементов защиты.

«По степени защиты наши марки и голограммы можно 
сравнить с денежными знаками некоторых государств»,— 
считают в Оргкомитете.

Правда, граждане об этих способах защиты пока что не 
знают. Но ближе к концу года Оргкомитет обещает запустить 
большую рекламную кампанию, где россиянам подробно 
объяснят, как отличить настоящую олимпийскую символику 
от поддельной.

Третий способ обезопаситься от фальшивок — прове-
рить номер товара. Дело в том, что на всей олимпийской 
продукции кроме защитной марки или голограммы имеется 
индивидуальный набор символов. Если ввести этот номер в 
окошко на странице brand-pro.goznak.ru/ (туда же можно по-
пасть по ссылке с официального сайта Оргкомитета), можно 
узнать, что за товар под этим номером зарегистрирован. Ес-
ли система ответит, что такого номера в ней нет, или вместо 
только что купленной куртки укажет на магнит для холодиль-
ника, то товар поддельный, а наклейка на нем фальшивая 
или переклеена. Тут же можно открыть форму обратной свя-
зи и сообщить, где и когда был куплен контрафакт. ■

СпОр С КОНтраФаКтаМИ КтО тОльКО НЕ пытаЕтСя НЕлЕгальНО 
зарабОтать На прЕдСтОящЕй ОлИМпИадЕ. тут И пСЕвдООлИМпИйСКИЕ вОдКа С КОлбаСОй, 
И МОрЕ КОНтраФаКтНОй ОдЕЖды. Мы выяСНИлИ, КаК ОргКОМИтЕт «СОчИ 2014» защИща—
Ет СвОй брЕНд И КаК ОтлИчИть НаСтОящИЕ ОлИМпИйСКИЕ тОвары От пОддЕльНых. АНТОН НИКИТИН
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ЧЕМпИоНКа 

паралИМпИйСКИх Игр  

2008 года в пЕКИНЕ 

по плаваНИю, поСол  

«СоЧИ 2014» олЕСя 

владыКИНа в фИрМЕННой 

олИМпИйСКой одЕЖдЕ. 

попытКИ  поддЕлать 

таКую продуКцИю  

Сурово прЕСЕКаютСя 
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